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О многом заставляет заду- 2.700 тонн вместо 2.100. А помнится, нынче решили 
маться сводка хода заготов- на вопрос о сенаже Алек- обойтись без сенажа, 
ки кормов в районах обла- сандр Петрович разводит ру- Да, не везде еще в Зырян-
сти. Почему, к примеру, ко- 
жевниковцы быстрыми тем
пами ведут заготовку сенажа 
и сена — здесь уже припа
сено их почти по пять тонн

ками: его не заложено ни ском районе сенаж получил 
килограмма. И здесь руково- постоянную прописку, не все 
дители думают выйти из по- хозяйственники понимают 
ложения за счет сена. его выгоды. А они несомнен-

Равноценна ли такая за- ньц Если говорить о трудоза- 
на корову, а в Зырянском мена? Нет, говорит глав- тратах, то они — данные
районе задание по закладке ный агроном, в сенаже луч- облсельхозуправления — на
сенажа выполнено только на ше сохраняются питательные центнер сенажа в прошлом 
шестьдесят процентов? И в вещества он охотнее по- году по колхозам области со- 
пересчете на одну корову животными. Но, под- ставили 0,4 ' человеко-часа,
они отстают от лидеров на 4 _  ~
целую тонну. Возможны со- нимает палец А. П. Симон,
мнения: правомерно ли срав-

На центнер же сена затраче
на по 5,6 человеко-часа. Ко-
---ллтту-v т т н ч т л  АТэто справедливо, если соблю- нёчно, сено нужно фермам.
Но неправильно поступают

КО СТАРИНКЕ ПРОЩЕ. 
А ВЫГОДНЕЕ ЛК?
нивать районы с различными дается технология закладки 
природными условиями? Тог
да возьмем соседей — зы- 
рянцев, асиновцев и перво- 
майцев. Сравнение опят  ̂ не 
в пользу первых. Выходит, 
условия одинаковы, а ре
зультаты разные. Почему?

В колхозе «Россия» уже 
несколько дней не изменяет
ся сводка по заготовке сена
жа, которого припасено
19 процентов к плану. Пред

седатель колхоза В. К.
Швайко так объясняет это 
топтание на месте:

— Заложив без малого 
пятьсот тонн, мы практиче
ски исчерпали ресурсы: тра
вы кончились. Недостачу 
сенажа перекроем сеном.

Но мажорный настрой 
председателя понять трудно: 
сена в хозяйстве заготовле
но немногим больше вось
мидесяти процентов зада'- 
ния. А ведь уже началась 
уборка зернобобовых, пой
дет потоком силос. Люди, 
техника отвлечены на этот 
участок.

Несколько иное положе
ние с кормами в колхозе 
имени XXII съезда КПСС.
Главный агроном А. П. Си
мон с удовольствием сооб
щает, что ' хозяйство пере
крыло программу по скирдо
ванию сена: заготовлено

сенажа. Вот здесь, оказы
вается, и зарыт корень во
проса. Технология кажется 
руководителям хозяйства
сложной: укладывать секция
ми, закрывать на ночь, трам
бовать. В прошлом году 
здесь запасли восемьсот
тени, но сенаж вышел низко
го качества.

— Технология сложна, ко 
мы не отказываемся от сена
жа, —■ говорит А. П. Симон.

Вот закончим с сеном и 
примемся за него. Выкосим 
неудобицы, скосим старые 
луга.

Стогование сена в цен
тральном отделении ведет 
крупный механизированный 
отряд Героя Социалистиче
ского Труда А. С. Сливкина. 
Стрекочут косилки, урчат 
стогометатели, раздаются 
шутки колхозников и помощ
ников из райцентра. Хорошо 
работает отряд: по простору 
поля привольно разбежались 
стога. Здесь же, на лугу, уп
равляющий центральным от
делением П. С. Лячин. Он 
сказал:

— Хотя и обещает предсе
датель колхоза после сена 
взяться 1 закладывать сенаж, 
но, думаю, не получится. С 
сеном закончим — надо уби
рать хлеб, кукурузу. Как мне

те руководители хозяйств, 
которые скептически смот
рят на сенаж.

А что .же руководители 
районного управления сель
ского хозяйства? Ведь они 
должны поправить, подска
зать, в конце концов на
учить хозяйственников пере
довым методам и технологии. 
В. К. Швайко, председатель 
колхоза «Россия», на этот 
счет выразился просто: 
«Райсельхозуправление и не 
требует с нас выполнения за
дания по сенажу. А-что тре
бовать, если тай знают, что 
мы все равно не выполним». 
Примерно это же говорят в 
колхозе им. XXII съезда 
КПСС.

Первый секретарь райкома 
партии В. И, Певнев возра
жает — как не требуем? На 
днях состоялось заседание 
бюро райкома КПСС, на ко
тором заслушан отчет руко
водителей колхоза «Россия» 
о ходе заготовки кормов. 
Бюро потребовало усилить 
темпы работ на заготовке 
кормов. Решено изыскать до
полнительные возможности 
для расширения сырьевой 
базы — вернуться на бро
шенные луга, дальние по
косы. Принято также реше
ние параллельно с уборкбй 
урожая продолжать заготов
ку кормов.

В районе понимают, что 
трудностей прибавится. А 
нельзя ли было обойтись без, 
этих .трудностей, без этих 
пожарных мер? Думается, 
можно, если бы принять их 
не в середине августа,__ а в 
июле, когда в хозяйствах 
можно было свободно манев
рировать людьми и техникой.

В. МОКРУШИН.
З ы р я н ск и й  район .
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Н а ш а  с т р а т е г и я
Коллектив совхоза «Сибирь» Бакчарского района 

не раз за это лето побеждал в социалистическом 
соревновании на заготовке кормов. О том, как ор
ганизован труд в хозяйстве, рассказывает директор 
совхоза В. М. ГРЕБЕННИКОВ.

— Перед рабочими, которые в начале лета выехали 
на сенокосные угодья, была поставлена такая задача: за
готовить по 6 тонн сена и сенажа на корову. Мы близки 
к решению этой задачи.

Со своих лугов — у нас только сеяные травы, 900 гек
таров—планировали получить 1.800 тонн. Но луга под
портила засуха, удалось взять только 1.418 тонн сена. 
Зато такого сена давно уже не метали в стога—зеленое. 
Погода сенокосу долго благоприятствовала.

Недостаток сена восполняем за счет сенажа, на кото
рый скашиваем клевер, тимофеевку. Это примерно на 
450 гектарах. Масса очень хорошая. Берем около 5 тонн 
с гектара.

Важно было с первых дней на заготовке кормов пра
вильно организовать труд. Почти все работы на лугах 
у нас механизированы. Траву на сенаж скашиваем жат
ками ЖВН-6, А подборку осуществляем силосными ком
байнами"? Установленными на них подборщиками. Отво
зим зеленую массу на тракторных тележках и машинами: 
Трамбуем ее гусеничными тракторами. Траншеи, правда, 
невелики—- на 350—400 тонн. После трамбовки их сра
зу же закрываем1 пленкой и землей — это помогает со
хранить. высокое качество кормов.

Сено тоже заготавливается отличного качества. По- 
ударному трудились на лугах поротниковские механиза
торы, которые за 5 дней скосили травы на 153 гектарах 
и сразу приступили к скирдованию. Особенно д̂руЛно ра
ботало звено, возглавляемое Петром Шерстобитовым. А 
в Чумакаевском отделении ударной работой отличилось 
механизированное звено Петра Шелепеня.

На сенокосе нам неплохо помогали шефы — коллек
тивы Бакчарского узла связи и райпромкомбината. А вот 
помощью коллектива «Томскэнерго» мы не совсем до
вольны, получше бы им надо поработать.

Общими усилиями заготавливали в день до 100 тонн 
кормов. Могли бы и больше, если бы нашу работу не 
сдерживал автотранспорт. Поясню, в чем дело. На период 
заготовки кормов и уборки урожая из АТП-2 обещали 
выделить совхозу 20 машин. Пока что работают только 
четыре. .

Но проблемы проблемами, а дело не должно останав
ливаться. И чтобы обеспечить бесперебойную работу на 
лугах, мы организовали службу полевого ремонта. Ее 
возглавляет опытный механизатор Федор Павлович Са- 
пега. Он и шофер, он и слесарь. Машина снабжена всем 
необходимым для ремонта инструментом, есть и свароч
ный агрегат.

Постоянно и внимательно следим за ходом социали
стического соревнования на лугах и полях. Итоги подво- 

: дим ежедневно. Предусмотрены и меры материального 
поощрения за ударную, работу.

Наряду с завершением заготовки кормов совхоз ведет 
сев озимых, подъем зяби. Надо вплотную приступать к 
уборке урожая. На жатве мы в. полной мере используем 
опыт, накопленный на сенокосе, учтем все промахи. Жат
ву начнем с .уборки ржи и гороха. Все хлеба уберем раз
дельным способом. Зерновые у нас посеяны на 3 400 
гектЬрах. На поля выйдет 28 комбайнов. Постараемся 
провести жатву по-ударному, в сжатые сроки.
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Косари помогают 
совхозу

Т равостой  в совх о зе  «Ч ер
н ы ш евски й »  не оч ен ь  б ога
ты й. Чтобы  вы п олн и ть  
п лан  заго то в к и  сен а  и с е н а 
ж а  и о б есп еч и ть  сы тую  
бим овку  скоту , ны н че необ
ходим о в ы к о си ть  все н еудо
бицы . где т р а в а  погущ е. В 
со в х о зн ы х  с е л а х  прош ли  
соб рани я , н а  к о то р ы х  бы ло 
реш ен о, что  к аж д ы й  тр у д о 
сп особн ы й  ж и тел ь  н акоси т 
косой  не м енее двух  тонн 
тр авы , к о т о р а я  будет за л о 
ж ен а  на сен аж . И вот в ср е 
ду вы ш ли  на покос дом о
х о зя й к и , работни ки  контор  
и с е л ь с к и х  у ч р еж д ен и й  Чер- 
н ы ш евки , Б о гаты р евк и , Па- 
н ы чева.

Н, ЧЕБОТАРЕНКОВ.
Б а к ч ар ск и й  район .

Скоро — зима
Занятые многими забо

тами летнего комплекса 
рабочие совхоза не забы
вают и о подготовке жи
вотноводческих помеще
ний к зиме В Ислам- 
буль-ском отделении в 
этом году поставят на 
откорм 300 голов молод- 
няг а крупного рогатого 
скота. В помещении за
канчивается ремонт полов 
и кормушек, побелка 
стен. Дружно идет ремонт 

•в Жуковском отделении. 
Здесь будут отремонтиро
ваны кормушки, полно
стью забетонированы по
лы. Эти работы решено 
завершить к 1 сентября.

Б. ШАБАНОВ.
К ри во ш еи н ски й  откорм - 

совхоз.
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Принимайте
вызов,
товарищи!

Я всегда отправляюсь в 
деревню с удовольствием, И 
не только потому, что участ
вовать в большом деле по
четно. Деревенская страда 
— это экзамен для водите
ля, проверка его деловых 
качеств, инициативы. Ну а 
молодых всегда тянет испы
тать свои силы. Именно с 
таким настроением отправ
ляется в село наша комсо
мольско-молодежная брига
да, возглавлять которую по
ручено мне.

Руководить коллективом 
в двадцать с лишним чело
век не просто. Особенно на 
уборке, где условия далеки 
от идеальных. Но помогает 
сплоченность бригады, това
рищеская взаимовыручка, 
атмосфера строгой требова
тельности, сложившаяся в 
бригаде. Коллективные ин
тересы водители ставят вы
ше собственных.

Слова «Судьба урожая — 
в твоих руках» наполнены 
для нас реальным смыслом. 
Вспоминается страда прош
лого года, которую мы про
водили в Кожевниковском 
районе. Дождь испортил до

роги, весь транспорт стоял 
«на приколе». В наш горо
док приехали руководители' 
совхоза «Дубровский» и со
общили, что в Муллове ско
пилось много зерна — не
сколько сот трин. Водители 
поднялись, как по тревоге: 
уже через полчаса колонна 
из десятка автомобилей на
правилась в совхоз «Дуб
ровский». Через двенадцать 
часов ток в Муллове был 
чистый.

Нынче мы опять направ
ляемся в Кожевниковский 
район. Думаем работать не 
хуже, чем в прошлом году, 
когда наш отряд дважды за
нимал перво? место в обла
стном соревновании транс
портников. Однако нас бес
покоит организация труда. 
Особенно это относится к 
разгрузочно-весовому хозяй
ству Кожевниковского хле
боприемного пункта. ■ Подъ
емники-разгрузчики явно от
стали от жизни, с трудом 
поднимали наши «Уралы», 
часто ломались. И вовсе 
разгрузка становится про
блемой, если мы приезжа
ем с прицепами. Их нужно 
отцеплять, закатывать от
дельно. Думается, простои 
намного бы уменьшились, 
если бы на элеваторе стояли 
резервные пустые прице
пы. Разгрузился сам, от
цепил полный, прицепил пу
стой — и в  путь.

Еще несколько лет назад 
мы значительно уступали в 
результатах соревнования

коллективам и водителям 
транспортного управления. 
В прошлом году мы уже ра
ботали на равных. Но хоте
лось бы начать личное со
ревнование с одной из силь-- 
нейших бригад областного 
транспортного управления 
и особенно с бригадой Вла
димира Гаврилова из авто
колонны № 1975. Давайте, 
друзья, будем состязаться 
за наивысшую выработку, 
за работу без нарушения 
трудовой дисциплины, бе
режное отношение к техни
ке.

Б. ЕРОХИН, 
бригадир водителей 

томского автопредприя
тия «Транссельхозтех

ника» .

В ы з о в  
п р и н я т!

Письмо В. Ерохина ре
дакция передала бригаде 
В Гаврилова. и получила 
следующий ответ:

«С удовольствием прини
маем ваш вызов, дорогие 
друзья. Мы нынче будем ра
ботать рядом с вами, в Ше- 
гарском районе. На уборку 
выезжаем с огромным же
ланием помочь, быстро и без 
потерь убрать урожай.

Расскажу о своей брига
де. Нынче она будет насчи

тывать тридцать человек и 
тридцать автомобилей. ’ Кол
лективу приданы девять во
дителей с предприятий обла
стного центра. Нашу брига
ду можно назвать молодеж
ной — больше половины со
ставляют шоферы комсо
мольского возраста. Энер
гии, задора нам , не зани
мать. Отлично, с полной от
дачей сил трудятся Анато
лий Путинпев, Виктор Нап- 
леков, Анатолий Осипов. 
Техника у них всегда в ра
бочем состоянии, сами они 
готовы, если надо, трудить
ся по две смены.

Каждая, страда — это 
еще один шаг по пути совер
шенствования Форм и мето
дов труда. Нынче мы соби
раемся опробовать, если 
позволят условия, пере
возку силоса прицепами, ко
торых у нас десять штук.

На бригадном собрании 
мы говорили об ответствен
ности водителей за судьбу 
урожая. В селе сейчас не
хватка людей, и, бывает, на 
току рабочих не хватает. 
Если шофер будет стоять в 
стороне, не поможет, ска
жем, открыть и закрыть 
борта, забросить волокушу 
в кузов, разбросать зерно 
— потеряются дорогие ми
нуты страды.

Будем соревноваться, то
варищи!

В. ГАВРИЛОВ,
бригадир водителей 

автоколонны.

Прием Л. И, Брежневым делегации 
американских конгрессменов

ЯЛТА, 14 августа. 
(ТАСС). Сегодня здесь Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС Л. И. Брежнев при
нял находящуюся в Совет
ском Союзе с официальным 
визитом делегацию палаты 
представителей конгресса 
США во главе со спикером 
палаты К. Альбертом. В де
ловой и откровенной беседе 
были затронуты вопросы со
ветско-американских отноше
ний. а также некоторые меж
дународные проблемы.

Л. И. Брежнев подчерк
нул важное значение достиг
нутого в последние годы cv- 
щественного улучшения от
ношений между СССР и 
США, которое, как показы
вает жизнь, отвечает интере
сам советского и американ
ского народов, способствует 
оздоровлению международ
ной обстановки, укреплению 
всеобщего мира.

Большое внимание в бесе
де было уделено актуальным 
вопросам международной 
обстановки и тем возможно
стям дальнейшего • улучше
ния отношений между госу

дарствами, которые откры
ваются в результате успеш
ного завершения общеевро
пейского совещания госу
дарств по безопасности и 
сотрудничеству, положивше
го начало новому этапу раз
рядки международной напря
женности.

Участники беседы отмети
ли важное значение и нали
чие широких возможностей 
дальнейшего развития совет
ско-американского сотрудни
чества на основе обоюдной 
выгоды, равенства и невме
шательства во внутренние 
дела друг друга. С обёих сто
рон. было высказано мнение 
о необходимости эффектив
ных шагов в ограничении и 
свертывании гонки вооруже
ний, в том числе стратегиче
ских.

Генеральный секретарь
ЦК КПСС и американские 
конгрессмены выразили
удовлетворение в связи с ус
пешным завершением со- 

. вместного экспериментально
го полета «Аполлон — Союз», 
знаменующего важную веху 
в развитии советско-амери

канского сотрудничества.
Отмечая роль высших' за

конодательных органов в 
углублении взаимопонима
ния и утверждении дружест
венных отношений между 
народами, обе стороны под
черкнули важность и полез
ность продолжения регуляр
ных связей и контактов меж
ду .Верховным Советом 
СССР и конгрессом США.

В беседе приняли участие 
с советской стороны —- кан
дидат в члены Политбюро 
ЦК КПСС. секретарь НК 
КПСС Б. Н. Пономарев, 
Председатель Совета Нацио
нальностей Верховного Сове
та СССР В. П. Рубен, депу
таты Верховного Совета 
СССР Г. Э. Цуканов, Г. А. 
Арбатов, Л. М. Замятин:

с американской стороны 
— конгрессмены Р. Майкл, 
М. Прайс, К. Заблоки,
Э.' Боланд, Д. Брадемас, 
Д. Латта, Д. Куиллен,
Ф. Бертон, В. Грин, С. Ейтс, 
Т. Картер. Т. Фоли, Т. Бе- 
вилл. Б. Арчер, Г, Даниэль
сон, М. Фенвик, а также по
сол СЩА в СССР Уолтер
Дж. Стессел.

ЛЕТО В ЛЕСУ — ВРЕМЯ

у д а р н ' о ' й  р а ¥ о Т ь Г

есовозы на приколе
По территории централь

ного автоЬарка Аслановско- 
го леспромхоза сейчас ни 
пройти, ни проехать. Один к 
одному стоят на приколе 
мощные лесовозы, челюст
ные погрузчики, автобусы и 
грузовые машины. В день 
проверки из 18 лесовозов 
на линию вышло всего 3 ав
томашины. ,

— От нас ничего не зави
сит, — уверяет начальник 
транспортного цеха В. Ма- 
нацков. — Запчастей не 
хватает. Служба главного 
механика леспромхоза и ра
ботники снабжения прояви
ли нерасторопность.

Но, В. Манацков почему- 
то не замечает собственных 
промахов. Четыре в общем 
исправных лесовоза стоят 
лишь потому, что в мастер
ской некому починить элек
трооборудование, нет квали
фицированного сварщика. 
Прошло больше месяца, как 
уволился специалист по ре
монту. топливной аппарату
ры. За это время можно бы
ло подобрать работника, но 
руководители леспромхоза 
и цеха об этом не позаботи
лись.

Несложная поломка (вы
ход из строя аккумулятора, 
генератора, стартера) — и 
на прикол ставят новые ле
совозы.

— Некому ремонтиро
вать, — один ответ В Ма- 
напкова.

Оплата труда ремонтных 
рабочих до сих пор произво

дится по тарифу, не ставит
ся в зависимость от коэффи
циента готовности механиз
мов, как это делается на 
большинстве предприятий 
объединения «Томлеспром». 
Поэтому квалифицирован
ные рабочие уходят из ма
стерской на прямые работы 
в лесосеку.

Близится зима, а поме
щение гаража (где протека
ет крыша и нет водяного 
отопления) ремонтировать 
не думают... Руководство 
леспромхоза, видимо, рас
считывает на новое помеще
ние. Но принято оно с очень 
большими недоделками.
Строители Полуденовской 
ПМК треста «Томлесстрой» 
несколько месяцев не могут 
достроить душевую, разде
валку,' смонтировать и за
пустить систему канализа
ции. Есть еше настоятель
ная небходимость эксплуа
тировать старый гараж. 
Следовательно, надо форси
ровать его ремонт. Иначе 
повторится прошлогодняя 
возмутительная историк, 
когда всю зиму рабочие 
трудились в неотапливае
мом помещении.

Никто не заботится о бы
товых условиях ремонтни
ков. Водителям, слесарям и 
другим рабочим мастерской 
негде помыта руки. Летом 
еще как-то выручает ручей. 
А зимой нет ничего, кроме 
снега.

Беспорядок и у заправоч
ной станции. Прежде чем

выйти в рейс, водитель ле-1 
совоза, тракторист челюсг- 1 
ного погрузчика должны 
преодолеть глубокую гран- | 
шею и ряд глубоких колод
цев системы очистных соо
ружений. Стройка продолжа- f 
ется давно, а водители вы-Г 
нуждены заправляться, при
меняя многометровые шлан- | 
ги. Тонны бензина бесцель
но разливаются по терри-1 
тории.

■Коллектив Аслановекого, 
леспромхоза отлично потру- | 
дился в первой половине го- 1 
да. Но, начиная с июня, на 
предприятии произошел I 
продолжительный спад. Со
рван план по производству I 
деловой древесины и вывоз- 1 
ке леса и в августе.

Главная ответственность | 
за организацию вывозки i 
древесины возложена на I 
коллектив транспортного це
ха. В августе отставание j 
по вывозке увеличивается, 
возрастает запас у летних 
дорог. Плохо решая текущие I 
вопросы, руководители цеха1 
и леспромхоза не заботятся i 
о подготовке к зиме. А де- j 
лать эту работу надо безот- j 
лагательно. Время уходит.

А. СТЁПАНОВ, 
шофер, председатель 
дехового комитета Ас- 
лановского цеспромхо- 

1 за;
В. МАХОВИКОВ, 

шофер лесовоза;
В, ПЕРЕТЫЧКА, 

корр. районной газеты 
«Заря Севера».

ЛИДЕРЫ ДАЛЬНИХ ЛЕСОСЕК
Большинство коллективов 

вахтовых участков объеди
нения «Томлеспром» грудит
ся нынче по непрерывному 
графику. Одна бригада сме
няет другую. Это нововведе
ние способствует повыше
нию производительности 
труда.

В июле — августе хорошо 
работают бригады вахты 
«Заря» Новотегульдетского 
леспромхоза. В июле тегуль- 
детцы заготовили и уложили 
в запас 25 тысяч кубомет

ров при задании 16 тысяч. 
Вновь отличилась бригада 
И. Козлова из Лайского лес
промхоза, перевыполнившая 
план почти на 3 тысячи ку
бометров. Неплохо труди
лись лесозаготовители Алип- 
кинской вахты Ингузетского 
и вахты «Трешь» Белояр
ского леспромхозов, Сул- 
затского производственного 
объединения «Чулымлес»,

В августе коллективы вах
товых участков стремятся, 
используя ■ благоприятную

пОгоду, достичь наивысшей 
производительности труда. 
По-ударному трудятся вахты 
«Таежная» Асиновского лес
промхоза, «Зимовская»
Ореховского, «640-й кило
метр» Чаинского, , «Кана- 
нак» Комсомольского, «Ки- 
рек» Томского лесоперева
лочного комбината.

А. НАЙДЕНОВ, 
инженер производствен
ного отдела объедине

ния «Томлеспром».

! Б р и г а д а  д е р ж и т  с л е п ®
Хорошо идут дела на вах

товом участке Лайского лес
промхоза, где заготовляет 
лес бригада И. И. Козлова. 
Впервые в Асиновском рай
оне этот' передовой коллек
тив обязался заготовить 100 
тысяч, кубометров леса и уве
ренно идет к финишу.

За семь месяцев бригада 
заготовила более 58 тысяч 
кубометров. А к .15 августа 
— более 62 тысяч кубо
метров.

Новая технология произ

водства принесла успех кол
лективу. 24 человека работа
ют. используя четыре основ
ных и один резервный трак
тор. На вахте внедрена двух
сменна. Коллектив выделяет
ся крепкой дисциплиной, 
большинство работников — 
кадровые механизаторы. Сам 
бригадир И. Козлов не толь
ко умелый организатор, но и 
опытный вальщик. В ныне
шнем году он стал чемпио
ном, победив в област
ном соревновании валь

щиков. Под стать бригадире 
трактористы П. Новиков и ; 
В. Власов, вальщики Ю. Аб- 1 
раменко, И. Захаров и дру- j 
гие.

Лесозаготовители пред-. 
приятия готовятся достойно) 
встретить День работника j 
леса. Тон в соревновании за- ’ 
дает бригада И. Козлова. * 
Она взяла обязательство за. | 
готовить к празднику 73 ты
сячи кубометпов леса.

Н. ПИНЧУК. :
А синовский  район .

В С Ч Е Т  I 9 7 6  Г О Д А
Коллектив склада готовой 

i продукции Могочинского ле- 
[ созавода, который возглав
ляет сменный мастер 

А. Шлегель, досрочно, к 
первому августа, выполнил 
пятилетнее задание. Среди 

j погрузочных бригад отличи
лась бригада крановщика 

«И. Полещука. С начала пя
тилетки ею отгружено 15 ты
сяч кубометров древесины

сверх плана. Выполнила за
дание пятилетки и бригада 
В. Головачева.

В августе смена мастера 
А. Шлегеля трудится с 
большим подъемом в. счет 
1976 года. Передовой кол
лектив взял обязательство 
завершить навигационный 
план ко Дню работника леса.

Перевыполняют обязатель

ства смены мастеров Ф. Де- ■ 
меденка, 3. Тонкоглаза. [ 
бригады, где крановщиками i 
работают В. Крюковин, j 
И. Михайлов, И. Полещук. 
За первую половину августа 
эти коллективы выполнили { 
задание на 110—120| про-! 
центов.

В. РЫНДИН.
М олчановский район.

З а д а н и е  п е р е в ы п о л н е н о
Не спадает трудовое на- 

; пряжение в коллективах 
Томского лесоперевалочного 

j комбината, которые . трудяг- 
;ся на выгрузке древесины из 
1 воды. Они , понимают, что 
? медлить никак нельзя. Хоро

шо в эти дни трудится брига
да Нины Николаевны Баби
ной. На 12 дней августа до 
этой бригады было доведено 
задание выгрузить 5 тысяч 
кубометров древесины,
бригада выгрузила 7.372

кубометра. Перевыполнила 
свое задание и бригада Ан
ны Семеновны Чембулато- 
вой, которая при плане 
7.200 кубометров выгрузи
ла за две недели августа 
7.451 кубометр древесины.

П. АНИКИНА.

У
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ПОРА,  ВЕНЧАЮЩАЯ ГОД
Второй год подряд дово

дится мне бывать в Криво- 
шеинском районе накануне 
жатвы. В прошлом году вме
сте с главным агрономом 
районного управления сель
ского хозяйства Михаилом 
Михайловичем Огребо езди
ли мы по проселочным до
рогам мимо начинающ'их 
желтеть полей, и часто, оста
новив газик, агроном захо
дил в хлеба. Растерев не
сколько колосков, он оцени
вающе глядел на лежавшее 
на ладони зерно. Та осень 
сулила урожай лучше, чем 
нынешняя. В этом же году, 
по прогнозам Михаила Ми
хайловича, урожайность 
ожидается по 10—11 цент
неров зерна с гектара. За
тяжной, дождливой была 
весна, засушливым — лето, 
а в довершение всего про
шелся по некоторым полям 
град... А вот кукуруза не
взгоды выдержала, после не
дели августовских дождей 
пойла в рост и, как считают 
здесь, на круг даст центне
ров по двести зеленой мас
сы. Кстати, посеяно в рай
оне кукурузы и других си
лосных культур на семьсот 
гектаров больше,, чем в про
шлом году. •

В районе сделали все воз
можное, чтобы земля нынче 
была щедрей. Около двух 
третей зерновых сумели по
сеять в оптимальные сроки, 
по-хозяйски провели уход за 
посевами. Не будь этого, по
ля, несомненно, выглядели 
бы хуже. И вот подошла по
ра, венчающая нелегкий 
труд. На полях уже лежат 
валки скошенной для раз
дельной уборки ржи. Немно
го времени осталось до мас
совой жатвы, считанные дни 
— до уборки кукурузы.

Будучи в Кривошеине, 
йтшшлось мне присутство
вать и на заседании бюро 
райкома" КПСС, на котором 
в канун страды обсуждались 
меры по выполнению пред
стоящего комплекса полевых 
работ.

Разговор был обстоятель
ным и нелицеприятным. 
Диктовала его сложившаяся 
обстановка. В день, когда 

• собралось расширенное за
седание бюро — 7 августа, 
в совхозах района еще не 
была готова к работе чет
вертая часть зерновых ком
байнов, треть силосных, две 
трети жаток... Нуждалось в 
ремонте 40 процентов трак
торных тележек, не полно
стью было подготовлено к 
приемке зерна и сушильное 
хозяйство.

Я слушал отчитывающих- 
■ ся с трибуны, и невольно 
вспоминалась прошлогодняя 
ненастная осень, комбайны, 
убиравшие приваленный 
мокрым снегом хлеб. Не
сколько раз ловил _себя на 
мысли, что .в какой-то мере 
то, что я слушал сейчас на 
бюро, довелось слышать в 
прошлом году на таком же 
совещании. И в тот раз во 
многих хозяйствах не были 
готовы к уборке урожая и 
так же тогда в райкоме обя
зывали руководителей сов

хозов быстрее завершить ре
монт техники, загерметизи
ровать комбайны, настроить 
людей. Одинаковыми были 
упреки с мест в адрес 
«Сельхозтехники» по пово
ду нехватки запасных ча
стей, и председатель район
ного объединения «Сельхоз
техника» тоже в свою оче
редь упрекал директоров 
совхозов в том, что не нала
жено техническое обслужи
вание, из-за чего запчастей 
не напасешься. Говорилось ■ 
и о том, что направленных в 
хозяйства. шоферов и авто
машины «Сельхозтехники» 
используют не по назначе
нию...

Как часто приходится 
слышать на различных сове
щаниях заверения о том, что 
«прошлогодние уроки учте
ны», а на деле оказывается, 
что ничегошеньки-то не уч
тено, и вновь природа гро
зит нам преподать те же са
мые уроки.

Да, управлять сельскохо
зяйственным производством 
нелегко. Требования возра
стают, планы увеличивают
ся, а кадров на селе не хва
тает. В частности, в Криво- 
шеинском районе сегодня 
недостает 28 комбайнеров. 
Недостает механизаторов 
для работы в поле, значит, 
недостает их и в мастерских. 
Ведь готовить технику и ра
ботать на ней приходится в 
основном одним и тем же 
людям. Техническая осна
щенность хозяйств растет 
быстрее, нежели ведется в 
них подготовка механизатор
ских кадров, и разрыв этот 
не уменьшается. «Свой» 
комбайн каждый комбайнер 
как-нибудь подготовит, «бес
хозные» остаются не отре
монтированными до послед
него дня. Приезжают на по
мощь шефы из города, но 
приходится убеждаться, что 
многие из них недостаточно 
квалифицированны для
сложной работы в мастер
ских.

Казалось бы очевидным, 
что при постоянной нехватке 
кадров в условиях неизбеж
ной сезонности; когда с вес
ны до осени одна сельскохо
зяйственная кампания захле
стывает другую, необходимо 
использовать все возможно
сти, чтобы сдвинуть часть 
работ на менее напряжен
ный период. Речь о ремонте 
тех же комбайнов, который 
в некоторых хозяйствах ста
ли проводить зимой, но кое- 
где по укоренившейся при
вычке откладывают на лето, 
когда и без того работы не
впроворот. Кстати, часть 
комбайнов, которые, судя по 
сводке, и отремонтированы 
зимой, на поверку оказыва
ются неисправными. В Кри- 
вошеинском районе таких 
набирается до двух десят
ков.

Несколько лет назад у нас 
в области много говорилось 
о внедрении в сельскохозяй
ственное производство науч
ной организации труда. Од
нако в последнее время к 
НОТ в совхозах потеряли 
интерес. Между тем орга

низация труда на научной 
основе помогла бы, насколь
ко. это возможно в сельском 
хозяйстве, более равномер
но .загрузить работой людей 
и тем самым уменьшить на
пряженность в период неиз
бежных для сельского хозяй
ства авралов. В большинстве 
же хозяйств НОТ в свое 
время восприняли лишь как 
упорядочение структуры ру
ководства — вывесили в ди- 

' ректорских кабинетах схемы 
управления, кто кем в хо
зяйстве руководит, и на 
этом сочли дело закончен
ным. Теперь и схемы куда- 
то исчезли.

Кто кем руководит, ко
нечно, существенно. Но еще 
важней, как руководит. В 
конечном счете многое зави
сит от организации собст
венного труда руководителя 
хозяйства. По роду своей 
работы мне часто приходит
ся общаться с директорами 
совхозов, председателями 
колхозов, и могу сказать, 
что у тех идут дела лучше, 
кто более умело распоря
жается своим временем, из 
массы текущих вопросов 
умеет выделить главные и 
постоянно держит их под 
контролем. Очевидно, подго
товка к уборке урожая — 
один из таких главных воп
росов.

В равной степени все это 
можно отнести и к стилю ру
ководства районного 3B6HaJ 
Как-то один мой знакомый 
директор совхоза посетовал 
на то, что пятую часть свое
го рабочего времени ему 
приходится тратить в рай
центре на совещания, засе
дания и т. д. Не знаю, на
сколько точна его статисти
ка, недействительно даже 
в страдное время директор
ские «газики» очень часто 
видят в райцентрах, в то 
время как позарез бы им 
нужно быть в поле или на 
ферме. Неразумно ратовать 
за то, чтобы вообще не сове
щаться, но, перефразируя 
пословицу, можно сказать: 
«Делу—время, разговорам 
— час...». Районному руко
водству надо полагаться не 
столько на действенность со 
вещаний и своих увещева
ний (в том числе и по теле
фону), сколько помогать ор
ганизовывать работу непо
средственно в хозяйствах. 
Стиль определяет не только 
форму, но и содержание.

Прошлой осенью совхозам 
Кривошеинского района по
требовался месяц, чтобы на
брать необходимые темпы 
уборочной страды. «Пик 
пришелся на 17 сентября, 
когда дневная выработка на 
комбайн составила 7,8 гек
тара. Впрочем, как с горь
кой иронией сказал кто-то 
из присутствовавших на за
седании бюро в райкоме 

' «.по-настоящему отмобили
зовались лишь, когда пошел 
мокрый снег...».

В этом году подобного 
допустить нельзя. Убрать 
нужно все до единого колос
ка.

В. МАКШЕЕВ,
наш спец. корр.

Они объединились в' кооператив «Южный» 
восемь лет назад. Строительство для них 
двух многоквартирных .домов шло вяло. 
Нетрудно представить, как много пришлось 
поволноваться членам кооператива в ожидании 
ключей от своих квартир. Эта общая цель 
сплотила людей, создала коллектив, живущий 
едиными заботами. Немало пришлось пора
ботать и собственными руками: на субботники 
и воскресники уговаривать не приходилось — 
всем хотелось приблизить 
новоселье. Нередко члены 
кооператива сходились на 
собрания, на которых об
суждались все возникающие 
вопросы.

И вот, наконец, в 1973 
году на улице Усова были 
закончены два пятиэтажных 
дома. Заселение их происхо
дило быстро, без. всяких 
трений, поскольку давно бы
ло известно, кто и р как5й 
квартире будет жить. За
светились окна по вечерам.
Прошли первые радости в 
благоустроенных, обставленных современной 
.мебелью квартирах. Семейные, индивидуаль
ные радости.

— Что мне еще надо? Квартира теперь 
есть. Платить за нее буд-у. Ну, а кооператив
ные дела? На то имеется правление, — такие 
мысли появились у многих кооператоров.

Но в правлении кооператива тоже были 
люди, которым уже больше ничего не надо. 
Пользуясь подобной обстановкой, председа
тель правления А. Селиванов сколотил тогда 
внутри кооператива еще один кооператив из. 
наиболее близких ему людей, желавших 
иметь гаражи. Он получил официальное разре
шение на стройку, и в десяти шагах от дома 
№ 52 вместо детской игровой площадки быст
ро стали расти стены гаражей. Кто-то ходил 
в горисполком, кто-то вызывал даже милицию. 
Но это был «бунт одиночек». Сплоченный за 
шесть лет коллектив молчал.' Вроде бы столк
нулись интересы. 300 человек и небольшой 
группы Селиванова. Вроде бы коллектив мог 
наложить вето на действия своих же членов. 
Элементарное решение общего собрания, за
прещающее на этом месте строительство гара
жей, призвало бы к порядку, поубавило бы 
предприимчивости у Селиванова. Но как вы
тащить теперь на собрание людей?

И вот зашумели под окнами автомобильные 
моторы, запахло в квартирах бензиновой 
гарью,- застучали молотками и ключами авто-' 
мобилисты, налаживая свои машины. И вот 
выяснилось, что во дворе уже не отдохнешь, 
не выпустишь детей. Тогда коллектив про
снулся. Тогда о-бще-е и правомочное собрание 
единодушно решило — просить горисполком 
снести гаражи. .

Между владельцами гаражей и остальными 
членами кооператива возникают ситуации 
драматичные. И те, и другие осаждают жало
бами и заявлениями советские и партийные 
органы Томска, народный суд, прокуратуру. 
Десятки ответственных работников вникают в 
дела кооператива и пытаются разрешить кон
фликты. Но не очень-то просто сделать то, что 
должен был сделать коллектив кооператоров. 
И сделать своевременно.
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В июне этого года на место событий выеха
ли руководители города и района. Они хотели 
посоветоваться с людьми, что и как можно 
сделать, чтобы исчез этот поток жалоб. За 
день до их приезда было объявлено о пред-»" 
стоящем собрании. И что же? Из 140 глав 
семейств явилось около 30.

Конечно, была суббота. У кого она рабочая, 
у кого мичуринский сад, у кого рыбалка. Но 
можно же было изменить свои планы ради 
коллективных интересов, однако психология 
индивидуалистов оказалась сильнее. Это 
определяет во многом взаимоотношения чле
нов кооператива «Южный».

Прошло около двух лет после заселения его 
домов, а расчет стоимости квартир был про
изведен лишь недавно. Некоторые'из членов 
кооператива сомневаются в точности этого 
расчета и отказываются подписывать ссудные 
обязательства. Истоки таких сомнений в том, 
что вроде бы были необоснованные расходы, 
отступления от проектно-сметной документа
ции и так далее. Но кто может проверить, кто 
может устранить сомнения? В кооперативе 
есть правление, есть ревизионная комиссия, 
которым коллектив дрзерил все дела. Отчего 
же вдруг аппеляции к городским властям, 
вплоть до ОБХСС? Почему же царит настрое
ние, что с внутренними делами кооператива 
должны, чуть ли не обязаны, разбираться ор
ганы власти, у которых есть другие, более 
серьезные проблемы городского масштаба?

10 марта 1974 года было отчетное собра
ние в кооперативе. С докладом поручили вы
ступить члену правления Г. Дусье. Ему пред
стояло рассказать о финансовых отношениях

со строителями и Стройбанком. Но его не ста
ли слушать. На том же собрании было заяв
лено, что отчета ревизионной комиссия не бу
дет, поскольку члены этой комиссии отказа
лись от участия в ревизии. Да и раньше реви
зии не проводились из-за отсутствия времени 
у членов комиссии.

Потребовался год, чтобы избрать новое пра
вление во главе с В. Щуковой, Сейчас финан
совые дела кооператива ведутся добросовест

но и аккуратно, но вожаки 
коллектива не рискуют объ
явить о созыве общего со
брания, а оно по уставу 
должно быть не реже двух 
раз в год. Почему нару
шается устав? «Все равно 
никто не придет на собра
ние».

В ревизионной комиссии 
ничего не изменилось.. Ее 
председатель В. Филиппус, 
экономист по профессии, 
способная наладить финан
совую отчетность, сказала: 

— У меня нет желания 
связываться, все у нас переплелось, начни 
делать ревизию, и тебя приплетут.

Куда приплетут? К жизни коллектива, ко
торый пока не нашел сил для наведения по
рядка в своем собственном хозяйстве? Стран
ное чувство испытываешь, когда слушаешь 
подобные высказывания. Все ждут, что кто-то 
придет со стороны и, сделает за членов коопе
ратива их работу, наладит взаимоотношения. 
Кстати, В, Филиппус избирали председателем 
комиссии в ее отсутствие.

Нельзя всех членов кооператива обвинить в 
том, что они виновны в той деформации кол
лектива, которая произошла после заселения 
домов. Нельзя сказать, что все закрылись на 
замки в отдельных квартирах и не желают 
знать, что происходит вокруг. Есть в коопера
тиве люди, очень интересующиеся общими 
делами, умеющие отодвинуть личные заботы. 
Среди них большинство членов нынешнего 
правления и такие активисты, как старый 
коммунист П. И. Пензин. Да и делами коопе
ративными пришлось заняться по письму 
Г. Дусье, который обеспокоен тем, что не со
блюдаются 'уставные нормы, что вопросы, а 
их немало, не решаются коллективно. Но эти 
люди составляют меньшинство. Этих людей 
не хватит для того, чтобы принять правомоч
ное решение, чтобы изменить обстановку в 
коллективе, где большинству безразлично, 
быть на этом месте скверу или гаражам. Они 
потерялись в своих квартирах среди мебели, 
они стали совсем другими...

1;ЩрЕ;;Л1 • и. р о с л я к о в ,
внештатный корр.

РАБОТАЕТ СИБИРСКИЙ ГАЗ
Крупная • установка ком-' 

плексной подготовки газа 
принята в эксплуатацию на 
месторождении Медвежье. 
Теперь уже четыре таких 
«завода» работают в тундре, 
й каждый из них способен 
очищать от посторонних при
месей ежесуточно 24 милли
она кубйческих метров при
родного газа.

Медвежье сегодня — это 
гигантский испытательный 
полигон, на котором прохо
дят проверку в суровых ус
ловиях тундры многие инте
ресные новинки. Например, 
по нормативам на сооруже
ние установки подготовки 
газа отводится два года. 
Применив метод монтажа из 
крупных блоков, полностью 
оснащенных всем необходи
мым еще на «большой зем
ле», тюменские строители за

трачивают на это всего не
сколько месяцев.

Несмотря на сложные 
условия — вечную мерзлоту 
и коварные плывуны, про
ходчики в совершенстве ос
воили бурение скважин по
вышенного, 8-дюймового ди
аметра. Каждая дает в сут
ки до полутора миллионов 
кубометров газа—в десять 
раз больше, чем на других 
промыслах страны.

Применение прогрессив
ной технологии, постоянный 
поиск и смелое внедрение но
винок в производство позво
лили газодобытчикам и 
строителям в рекордный 
срок возвести у Полярного 
круга мощный промысел, 
поднять этажи современного 
города Надыма, проложить 
дороги через тайгу и топи. 
Так «...-глухая в прошлом

ИНТЕРВЬЮ С КОММЕНТАРИЯМИ;
ЪЗБ?

СТРАДНЫ Й ч а с , а г и т б р и г а д а
Н ы неш нее лето для сель

с к и х  т р у ж е н и ко в  оказалось 
неле гки м . Е стественно, что
бы успе ш н о  заверш ить  
страду, н у ж н а  не то л ько  
четкая о р га ни заци я  труда 
р а б отн иков  сел ьско го  хо 
зяйства . но и не менее чет
кая  о р га ни заци я  и х  отды ха. 
Об этом и пошел разговор 
с нача льн иком  областного 
управления  ку л ь т у р ы  В. В. 
БЕЛКОВЦОМ.

— Лето нынче действи
тельно выдалось жарким, — 
сказал Владимир Василье
вич) —- и, пожалуй, для нас, 
работников культуры, в пря
мом и переносном смысле, 
не менее жарким, чем для 
тружеников села. Вед!» в та
кое время место работника 
культуры там, где бьются за 
урожай. Поэтому коллегия 
управления культуры облис
полкома обязала отделы 
культуры горисполкомов и 
райисполкомов, коллективы 
домов культуры, клубов, 

библиотек,. театрально-зре
лищных учреждений и твор
ческие организации главное 
внимание сосредоточить на 
агитационн-о-массовой и
культурно - просветительной 
работе среди тружеников се
ла, занятых на заготовке 
кормов и уборке урожая. На
глядная агитация на полевых 
станах, организация полит
информаций в бригадах и 
звеньях, выпуск боевых ли
стков, «молний» — все_ это 
сейчас является главной за
дачей культработников. И 
надо отдать должное — мно
гие из них великолепно 
справляются с ней. Такие 
специалисты душой и серд
цем болеют за дело.

Это не мои слова. Так го
рячо говорил с трибуны не
давнего областного совеща
ния работников культуры 
председатель рабочкома сов
хоза имени 50-летия СССР 
Иван Михайлович Афонин о 
своих помощниках — дирек
торе сельского Лома культу
ры Владимире Митрофанови
че Татарском и заведующей 
сельской библиотекой Елене

Петровне Тюменцевой. Не
давно мне довелось побы
вать на полях этого хозяйст
ва. посмотреть, как оформле
ны полевые станы, красные 
уголки. Можно только noeaj 
видовать четкости, с какой 
здесь налажено подведение 
итогов социалистического со
ревнования. Здесь сумели 
создать одну из лучших в 
районе агитбригаду.

Владимир Васильевич 
прав. Это настоящая агит
бригада, в арсенале которой 
не только песенки легкого 
эстрадного жанра (хотя есть 
и такие), но и остросатири
ческие пародии, интермедии, 
сочиненные на местные зло- 
"бодневые темы, от которых, 
как говорится, у нерадивых 
мурашки по спине бегают. 
Есть в их программе и не
сколько необычные по жанру 
рассказы-портреты, яркие, 
полные лиризма зарисовки о 
лучших людях, передовиках 
производства. Приятно, что 
родилась такая агитбригада, 
о которой в редакции узнали 
из писем читателей. Но уж 
кбли речь зашла об агит
бригадах. придется показать 
начальнику управления еще 
несколько писем, правда, 
совсем иного содержания...

«Сейчас у нас наступила 
горячая пора — борьба за 
урожай. Многим приходится 
работать, на полях, как гово
рится, от зари до зари. Тут 
ничего не поделаешь — та
кова судьба хлеборобская. 
Но, честное слово, насколько 
бы легче нам работалось, ес
ли бы ощущать какое-то вни
мание, как это делается в 
других хозяйствах, где на по
ля выезжают автолавки, 
агитбригады, лекторы. У нас 
же ничего подобного нет, да 
и откуда быть, если куль
турно-массовая работа вооб
ще не ведется ни на полях, 
ни в клубе. В клуб наш и за- 
ходить-то не хочется».

Это письмо от рабочих 
совхоза «Корниловский» 
Томского района. К сожале

нию, подобные корреспонден
ции редакция получает очень 
часто. Только что пришли 
такие же письма из поселков 
Мирного и Нового.

— Что ж, все верно, — 
говорит В. В. Белковец. —• 
В Томском районе действи
тельно дела обстоят небла
гополучно, и в этом смысле 
особенно в совхозе «Корни
ловский». Там хоть сейчас 
надо закрывать Дом культу
ры на центральной усадьбе 
и три клуба в отделениях, 
в таком они ветхом состоя
нии. Или взять поселок Ок
тябрьский, на территории ко
торого работает Туганский 
завод силикатного кирпича. 
Клуб и библиотека в запу
стении.

В сложившейся ситуации 
есть вина областного управ
ления культуры. Однако 
вряд ли возможен успех до 
тех пор, пока руководители 
предприятия, администрация 
в корне не изменят своего 
отношения к культурно-мас
совой и пропагандистской ра
боте. «Нам не культура нуж
на, а план»,—вот расхожая 
фраза, которую приходится 
слышать каждый раз, как 
только речь заходит о клубе 
или библиотеке. В результа
те — ни культуры, ни плана, 
а систематические пьянки и 
нарушения трудовой дисцип
лины.

К счастью, не везде так. 
Сейчас в области на маршру
тах урожая действует около 
пятидесяти агитбригад, рабо
тает двадцать четыре авто
клуба. В Кожевниковском 
районе, например, самодея
тельные коллективы за лето 
объездили почти весь район. 
Во многих селах созданы 
свои агитколлективы. Так, в 
Чилийском сельском клубе 
организованы выездные 
бригады, причем цгит- 
бригадовцы приезжают на 
поля не только петь и пля
сать, Засучив рукава, _ они 
довольно часто сами работа

ют на заготовке кормов и на 
уборке урожая.

В Колпашевском районе 
из 23 библиотек, половина 
строит свою, работу так, что
бы в первую очередь обслу
живать тружеников села — 
созданы специальные пере
движки, работают книгоно
ши. Четко спланированы вы
езды двенадцати концертных 
и агитационно-художествен
ных бригад, в которых заня-1 
то около 140 участников. 
Каждый месяц подводятся 
итоги соревнования агит
бригад., *

Неплохо идут дела в Пер
вомайском, Асиновском, 
Молчановском и других рай
онах.

— До сих пор вы расска
зывали о том, как организо
вано культурно-массовое об
служивание тружеников села 
силами районов. А что в 
этом плане сделал город?

•— С начала навигации у 
нас были созданы плавучие 
культоазы. Пять — при уп
равлении культуры и три 
районные — в Александров
ском и Парабели. Недавно 
завершили свой маршрут 
пароход «Фестивальный», на 
котором • гастролировала 
группа артистов областного 
драматического театра со 
спектаклем «Из племени 
Кедра», «Культработник», 
возивший спектакль Н. Ост
ровского «Свои люди — соч
темся», и теплоход «Томич» 
— с коллективом хора элек
тролампового завода. На се
вер выезжали симфониче
ский оркестр филармонии, 
художники...

Вот, по ж алуй , и все, что 
сделано по л и н ии  областно
го управления кул ьтур ы . 
Кроме того , кул ьтур н о - 
массовы м об служ иванием  
т р у ж е н и ко в  села, которы е 
сейчас находятся на заго
товке  корм ов, заним аю тся 
еще проф сою зны е учр еж д е
ния кул ь тур ы .

Об этом  мы попросили 
р а сска за ть  заведую щ ую
культурн о -м ассо вы м  отде
лом облсовпроф а Р. Г. КО
НОВАЛОВУ.

—- Обслуживание кормо- 
заготовжгелей?.. Между про
чим, мы не разделяем, кор- 
мозаготовителИ это или ле
созаготовители, —• начала 
беседу Раиса Георгиевна, 
— а вообще делаем многое. 
Кстати, можете познако
миться с графиком меропри
ятий культурно-массовой ра
боты. Организовали поездку 
теплохода «Томич», на кото
ром гастролировал хор элек
тролампового завода. На 
«Авангарде» плавала группа 
молодых художников с твор
ческим отчетом. (В. В.
Белковец и Р. Г. Коновало
ва умалчивают, что эти по
ездки проходили в рамках 
фестиваля «Северное сия
ние»...).

В июле провели традици
онный праздник. «Серпа и 
Молота», с вручением суве
ниров и рапортами. Пред
приятия города передали
сельским ' библиотекам три 
тысячи книг...

Кроме того, специалисты 
Дома художественной само
деятельности и наш отдел 
проводят систематические 
семинары для районных ра
ботников культуры, руково
дителей агитбригад. .

— Вы могли бы ска
зать, сколько агитбригад 
профсоюзных учреждений 
культуры работает сейчас и 
когда был пооведен послед
ний семинар?

Не помню, впрочем, 
специального учета мы не 
ведем. Этим занимается Дом 
художественной самодеятель
ности.

— Еще одна неясность, 
Раиса Георгиевна, Судя по 
вашему графику, профсоюз
ные агитбригады города в 
страдную пору нынешнего 
сезона сработали слабо, по
скольку в этом документе 
фигурирует (за малым иск
лючением) лишь одна дата 
_  21—22 июля (день празд- 
ника «Серпа и Молота»),

А что еще. на счету у этих 
коллективов?

— -Этими данными тоже
не располагаем. Позвоните 
директору Дома художест
венной самодеятельности
М. К. Астраханцеву.

— Такой учет не ве
дем, — сказал Михаил Кон
стантинович. — Как узнать, 
какие сейчас агитбригады на 
обслуживании и где, тоже не 
подскажу. Видите ли, сам я 
только что вернулся из от
пуска, а методист, занимав
шийся этими вопросами,

уволилась. Обратитесь • луч
ше в отдел культурно-массо
вой работы облсовпрофа, оня 
должны знать.

...Мы не стали еще раз 
тревож и ть  облсовпроф . Если 
областное управление ку л ь 
туры  хоть  ка к-то  еще сле
дит за работой агитбригад , 
кон тр ол и рует  и направляет 
их деятельность, то ку л ь 
турно-м ассовы й отдел обл
совпроф а этот важ н ы й  уча 
сток работы  оставил без 
вним ания. Слов нет, далеко 
не просто ор ганизовать  
а ги тб ри гад у , п о ско л ь ку  в 
нее входят в основном  лю 
ди работаю щ ие, а р у ко в о 
дители пр ед пр ияти й , чего 
греха таить , не всегда охо т
но о тп уска ю т  своих сотруд
н и ко в  в кон цер тн ы е  поезд
ки . Но пора бы уж е  понять, 
что кул ь тур н о -п р о св е ти 
тельская и и дейно-воспи 
тательная работа ср е 
ди тр уд я щ и хся , зан я
т ы х  на ответстве нны х сель
ско хо зя й ств е н н ы х  ка м 
п а н и я х ,— задача настолько  
важ ная , что пренебрегать 
ею — зна чи т  проявить 
по л и ти че скую  недальновид
ность.

Почему-то ни у  ко го  не 
вы зы вает тревогу  тот 
ф акт, что  в Бакчаре, в райо
не, которы й  м ного  лет сла
вился добоыми трад ициям и  
в культработе, сейчас почти  
все заглохло. Там нет ни 
одного специалиста  в вось
ми домах ку л ь т у р ы , от
сутс тв у ю т  х уд о ж е ств е н 
ные руково д ители . Ка 
залось бы, та ка я  с и туа 
ция долж на _ н а сторож и ть  
руководителей  областного 
управления ку л ь ту р ы , обл
совпроф а. Они д олж н ы  бы 
ли ока за ть  бакчарцам  хотя 
бы м етодическую  пом ощ ь. 
Но до сих пор этим  не заи н 
тересовался ни Дом народ
ного творчества, ни Дом х у 
дож ественной  самодеятель
ности. Эти учр еж д ен ия , 
кста ти  говоря, вообще мало 
пом огаю т ра йо нны м  ку л ь т 
работникам .

Осенняя страда началась. 
П риш ло самое ответствен
ное время для хлебороба. Но 
это будет и твой страдны й 
час, агитбригада!

окраина буквально на гла- 
зах превращается в крупный 
индустриальный район стра

ны». Эти слова Генерально
го секретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева как нельзя лучше 
характеризуют бурные, доб
рые перемены, происходя
щие в далекой тундре.

Стремительно растет здесь 
добыча газа: только с начала 
нынешнего года из недр 
Медвежьего извлечено его 
около 13 миллионов кубо
метров —г значительно боль
ше, чем за весь 1973 год. А 
всего нынче промышленные 
комплексы центра страны и 
Урала получат с тюменского 
севера свыше 34 миллиардов 
кубометров голубого топли
ва.

П. РЯБОВ, 
корр. ТАСС.

Тюмень.

И. И. Климов — один из опытных механизаторов 
колхоза «Гигант» Шегарского района. Сейчас он 
работает на заготовке сенажа. Дневные задания на 
косьбе зеленой массы для сенажа И. И. Климов 
систематически перевыполняет.

Фото Н. Митикасова.

ф  Почта «Красного знамени»

ДЕЛО ХОРОШЕЕ, НО...
Оказывается, хорошее де

ло можно повернуть во вред 
людям, -если оно сталкивает
ся с неорганизованностью 
или безответственностью.

Было обращение к насе
лению Томска помочь приго
родным совхозам сбором пи
щевых отходов для откорма 
свиней. Правильно, иной 
раз прямо жалко выбрасы
вать остатки пищи в мусор. 
И вот появились во дворах, 
в подъездах контейнеры и 
бачки. Жильцы дома собра
ли отходы, наполнили их до 
верху. Но ведь это скоро
портящаяся «продукция». 
Через несколько дней зло
вонный запах распростра
нился по двору.

Когда же приехали за пи
щевыми отходами сборщики,

я сделала замечание по это
му поводу. В ответ получила 
грубость.

Должна сказать также и о 
том, что некоторые граж
дане, проживающие в домах 
по переулку Владимирскому, 
проспекту Ленина 10 и 12, 
пользуются этими контейне
рами как мусорными ящика
ми, показывая свою несозна
тельность и равнодушие к 
важному делу.,

Считаю, что контора по 
сбору пищевых отходов дол
жна добиться четкости в 
своей работе. Контейнеры на
до убирать в строго опреде
ленное время. Иначе антиса
нитария перечеркнет благие 
намерения.

4 А. ШВАРЦ,
доцент.

БЕРЕЗЫ СРЕЗАЮТ БУЛЬДОЗЕРОМ

Л. МЕРЦАЛОВА.

Недавно в передаче по те
левидению рассказывали о 
березовой роще, которая по
сажена между третьим и 
четвертым жилыми микро
районами Томска. Правиль
но, есть такая молодая ро
ща. Только пришла к ней бе
да: прямо в роще стали 
брать грунт для газонов го
рода. Бульдозером срезали 
черную землю вместе с бе

резками в одной половине 
рощи, сейчас принимаются 
за другую. И все это—среди 
бела дня. И как выяснилось, 
с ведома горкомхоза.' Рабо
чие объясняют: все равно
здесь будет строительная 
площадка. Если это так, 
тогда зачем же садили рощу?

В. БУБИЧ.
ул. М ичурина, 69.

ц  По следам наших выступлений 

« Сколько в доме квартир?»
Под таким заголовком в 

газете «Красное" знамя» 10 
июля с. г. была опубликова
на статья, в которой вскрыты 
факты бесхозяйственности __ в 
управлении «Отделстрой» 
треста «Томскжилстрой».

Как сообщил исполняю
щий обязанности начальника

управления Е. Сойбельзон, 
статья обсуждалась на от
крытом партийном собрании. 
Критика признана правиль
ной. Разработаны меры, пре
дусматривающие внедрение 
бездефектной системы тру
да, создание укрупненных 
хозрасчетных бригад и др.
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ТОМСКУ -  ВЫСОКУЮ ДИСЦИПЛИНУ ТРУДА И БЫТА

В И Д  1 1 1  и з  Т Р А М В А Я
Эта тема была подсказана 

пассажирами в вагоне 
трамвая.

—, Смотри-ка, чудища на 
ладьях какие-то жалкие... 
Лето на исходе, а мост и 
этих красавцев так и не по
красили. перила моста разва
ливаются.

— Какая все-таки разни
ца. Едешь троллейбусом — 
видишь, как приводят в по
рядок у л и ц ы . А из трамвая, 
хотя он идет рядом с цент
ральными улицами, одни 
заборы и задворки видны. 
Вот, полюбуйтесь...

Трамвай проходил камен
ный мост через Ушайку. Раз
говор двух томичей заинте
ресовал меня.

У трамвайной остановки
—  к у ч и  строительного мусо
ра. а затем — по переулку 
Пионерскому • — заросли
крапивы, лопухов, свалки не
чистот.

Когда трамвай проходил 
плошадь имени Батенькова, 
незольно бросились в глаза 
разоосшиеся и поэтому став
шие неопрятными , ’кустарни
ки. cvxoe дерево у памят
ника декабристу Батенькову 
и нелепое металлическое де
рево — люстра на месте 
бывшего фонтана.

— Уже семь лет, как я во
ж у  трамвай по разным марш
рутам Томска. Конечно, го
род изменился к лучшему, 
как и наш трамвай... Помни
те, какие у нас еще недавно 
вагоны были? А эти новые—• 
и красивые, и.быстроходные.
— Это говорит водитель Лю
бовь Владимировна Криво- 
шеина, которой я рассказал 
о цели поездки. — Когда я 
везу пассажиров по Комсо-

. мольскому проспекту у мано
метрового завода, по про
спекту имени Кирова, мимо 
площади Революции, в и 
ж у  зеленый современный 
город. Здесь, мне кажется, и 
люди одеты красивее, и на
строение у них лучше. Сей
час вот жарко. А трамвай 
там идет в тени деревьев - • 
приятно нам, приятно пасса
жирам. У электролампового 
завода на остановках даще 
скамейки есть, рядом клумбы 
цветов... А вот когда работа
ешь на «тройке» (на треть
ем маршруте трамвая), 
видишь из трамвая много 
такого, что становится 

• ..обидно за наш город. Да 
что я все говорю — смотрите 
сами...

Л. Кривошеина делает 
-звонки, чтобы освободить 
рельсовый путь от пешехо
дов. Они идут по шпалам 
трамвайного пути. Тротуа
ров на улице им. Лебедева

нет, лишь извилистые до
рожки у домов, с ухабами и 
препятствиями. Несколько 
раз трамвайную линию пе
ресекают ручьи, в них кана
лизационная или артезиан
ская вода—надо еще уточ
нять. Зеленый фон по обе
им сторонам трамвая—рос
лые репейники и крапива— 
не закрывает неприглядной 
картины развалившихся за
боров и куч мусора возле 
территории училища связи, 
базы монтажного управле
ния треста «Сибсантехмон- 
таж», общежития мединсти
тута.

Пожилой пассажир гово
рит мне:

— Трамвайную линию 
проложили до Восточной. 
Что скажешь, хорошо. Толь
ко ведь этим полдела сдела
ли. Подходов нет к о̂станов
кам, скачем, как зайцы, че
рез лужи и грязь. Тротуары 
до трамвайных остановок —- 
это минимум удобств для 
пассажиров. Вы видели, как 
я залезал в травмай? Чуть ли 
не на четвереньках. Нет да
же простого благоустройства 
— остановочных площадок 
по всему третьему маршруту 
трамвая.

Я. вспомнил его слова, 
проходя мимо остановок 
трамвая «Добролюбова», 
«Ялтинская», «Цимлянская» 
и других, что на_ улице 
Большой Подгорной. А ведь 
здесь интенсивное автомо
бильное движение.

— Да, по этому маршруту 
остановочных площадок нет, 
и люди мучаются: . надо бе
речься проходящей автома
шины, а в вагон не сразу за
берешься — высоко ступени. 
Пожилые люди всегда̂  просят 
помочь войти или сойти с 
трамвая, — рассказывала 
водитель Нина Калашнико
ва. — И вид из моей кабины 
на город на большом участ
ке пути не совсем прият
ный. Много мусора на ули
цах.

— Да, благоустройство 
остановок вдоль Большой 
Подгорной поручено сде
лать нам. Но ведь нет еще 
даже технической докумен-

• тации, — ответил начальник 
комбината по благоустройст
ву Ленинского района А. Т. 
Андреев. — С другой сторо
ны, почему на «Цимлян
ской» площадку не могут 
сделать сами строители 
ГРСУ-1, за которыми она 
закреплена? Начальника 
И. В. Барабышкина уже вы
зывали на административ
ную комиссию райисполкома 
для наказания, а площадки 
как не было, так и нет.

Беседуем с главным инже
нером службы движения 
трамвайно - троллейбусного 
управления Л. И. Набоко.

— В Томске 30 трамвай
ных остановок из 43 не обо
рудованы. Вот сейчас, уже в 
который раз, мы обращаемся 
в райисполкомы и гориспол
ком, чтобы заставили кого, 
следует сделать посадочные 
площадки. На остановках на
до поставить 63 скамейки, 
но их нет. Нет и урн.

■— Скажу откровенно, — 
продолжает она. —- Летом 
мы почти ничего не можем 
сделать, чтобы постоянно 
очищались пути и остановки 
от мусора. Вернее, мы зво
ним, пишем бумаги руково
дителям предприятий, орга
низаций, за которыми реше
ниями исполкомов закрепле
ны остановки для поддержа
ния на них порядка и чисто
ты. Но наши хлопоты не. да
ют результата. Да и спроса 
за невыполнение этих реше
ний нет.

...Остановка «Улица Пле
ханова». Она считается бла
гоустроенной. У нее есть ше
фы — комбинат по благо
устройству Кировского райо
на и СМУ-8 управления 
«Химстрой». Но это мно
голюдное место — одно 
из самых неопрятных. А тем 
не менее здесь постоянно 
идет бойкая торговля в киос
ках и с ящиков. Тут нее 
часто в самодельном манга
ле-корыте жарят шашлыки, 
пьют из банок, бидонов пиво, 
отмеряют стаканами ягоду, 
семечки. И все это в антиса
нитарных условиях.

«Эта остановка позорит 
наш центр города, — написа
ла в редакцию В. П. Доро
хова. — Тысячи людей про
ходят здесь. Видят эту анти
санитарию, а также «хрони
чески больной» фасад здания 
бани № 1 наши гости, на
правляясь в гостиницу «Си
бирь». Почему так мало вни
мания остановкам трамвая?».

На Д#льне-Ключевской 
пассажиры , уже несколько 
лет видят горы разворочен
ной земли, заросшие сорной 
травой. Водители объявляют: 
«Переулок Совпартшколь- 
ный», «Центральный рынок» 
— опять та же неприглядная 
картина.

— Нет, мы не миримся с 
антисанитарным состоянием 

'путей и остановок. Мы обра
щаемся прежде всего за по
мощью в горисполком, райис
полкомы,' в комбинаты по 
благоустройству. Содержать 
в чистоте и порядке останов
ки, улицы вдоль трамвайных 
л*рий — это прежде всего

обязанность города, —- разъ
яснял мне начальник служ
бы пути трамвая Р. И. Али
мов.

Я спросил Р. Алимова о 
том, не пора ли путевой 
службе своими силами и тех
никой, так сказать, в центра
лизованном порядке, решать 
этот вопрос... Конечно, после 
усиления службы пути людь
ми, механизмами и с той же 
временной помощью _ пред
приятий и организаций.

— Что вы, — ответил он. 
Мы едва-едва справляемся с 
ремонтом и техуходом пу
тей. К тому же за нашей 
службой закреплены горис
полкомом все конечные оста
новки трамвая. Но благо
устроить эти сложившиеся 
уже площади города, превра
тить их в зеленые массивы 
нет у нас ни сил, ни 
средств. Вид многих площа
дей, перекрестков, где про
ложены трамвайные пути, 
был бы облагорожен,' если 
в городе решился бы врпрос 
производства плитки, кото
рой. можно закрывать, мо
стить пути.

Вот так'. Руководители 
этого вида транспорта вооб
ще склонны считать, что они 
не ответственны за то, мимо 
чего идет трамвай.

Действительно, затронутые 
в статье вопросы, как нам 
представляется, требуют вме
шательства горисполкома, 
областного управления жи
лищно-коммунального хозяй
ства. Только инициатива 
должна идти в этих делах от 
самих трамвайщиков.

Трамваем пользуются еже
дневно в среднем 90 тысяч 
пассажиров и 33 миллиона 
— в год. Цифры довольно 
внушительные, чтобы понять 
необходимость проведения 
комплексного обустройства 
всех трамвайных магистра
лей.

ВМ'есто пустыря на улице 
Советской перед общежитием 
университета — сквер или 
теннисные корты; взамен 
многочисленных старых за
боров, которые видишь из 
трамвая, — зеленые газо
ны; кустарники; на месте 
«плантаций» лопухов и 
крапивы — тротуары 
для пешеходов, опрятные фа
сады зданий, благоустроен
ные остановки со скамейка
ми для пассажиров и с урна
ми для мусора... Привести в 
должный порядок фасад го
рода — требование жизни, 
обязанность всех нас, решив
ших сделать'Томск городом 
высокой культуры, дисцип
лины труда и -быта.

В. ПАРШИН.

НА СТРОИТЕЛЬСТВО
МЕЖДУНАРОДНОГО

ГАЗОПРОВОДА

Первая группа венгерских 
строителей международного 
газопровода Оренбург — 
— Западная граница СССР 
отбыла из Будапешта в Со
ветский Союз. Среди семи
десяти человек — лучшие 
специалисты из строитель
ных организаций республи
ки, молодые рабочие, кото
рые будут участвовать в 
этой крупной совместной 
стройке братских социали
стических стран.

НА СНИМКЕ: во время
торжественных проводов ав- 
топоезда на столичной пло
щади Парадов.

Фото МТЦ—ТАСС.

К А К  В  Д Н И  
С Т А Х А Н О В А

На днях две комсомол
ки сборочного цеха № 5 
манометрового завода 
Люба Рогожина и Люба 
Лапицкая , отрегулирова
ли рекордное количество 
манометров — каждая по 
290 штук за смену. Это 
трудовое достижение мо
лодые работницы посвя
тили 40-летнему юбилею 
со дня начала стаханов
ского движения.

Коллектив комсомоль
ско-молодежной бригады, 
руководит которой Г. Мо- 
гильчикова, поддерживая 
своих подруг, .решил объ
явить последнюю десяти
дневку августа ; дека
дой. ударного труда. За 
это время бригада реши
ла снимать с конвейера 
не менее 2.200 приборов 
за смену при плане 
2.000. План рассчитан на 
четырнадцать регулиров
щиц, а их будет работать 
одиннадцать. Бригада об
ратилась ко всем рабочим 
завода с призывом тру
диться по-стахановски..

В. БРЕСТОВИЦКАЯ.

г Тревожный сигнал

Вместо того, 
чтобы показать 
образец...

Прошел месячник по благо
устройству. Он вызвал ожив
ление в коллективах и насе
ленных пунктах области. Чи
ще стали улицы, дворы, тер
ритории предприятий и орга
низаций.

Только есть еще коллек
тивы и руководители, которые  
не захотели понять, для чего  
и для ко го  вся эта работа по 
наведению чистоты и поряд
ка. Решения советских органов  
они не выполняют так же, 
как и элементарные правила 
санитарии и гигиены.

Как пищевой объект. Зы
рянский маслозавод по сани
тарной культуре должен быть 
образцовым. И для этого есть 
условия. Руководители и рядо
вые работники, конечно, зна
ю т о повышенных требовани
ях к  санитарному состоянию  
на таких предприятиях. Толь
ко, оказывается, одно дело 
знать, другое  — выполнять.

Проверка, проведенная
здесь недавно, показала, что 

г территория завода не благо
получна в санитарном отно
шении. А  директор маслоза
вода М. И. Суворов, специа
листы смирились с этим. По
этому мы, работники област
ной СЭС, использовали свое 
право и наказали М . И. Суво
рова за нарушение санитар
ных правил.

Этот завод сбрасывает сточ
ные воды без предваритель
ной очистки и обеззаражи
вания в близлежащий лог. По
бывали мы там и убедились, 
что лог превращен в рассад
ник размножения мух. М. И. 
Суворов спокоен и уверяет, 
что ему наши разъяснения о 
мухе — переносчике инф ек
ционных заболеваний — на
доели. Сточные воды завода 
губят деревья и кустарники.

Областная санэпидслужба 
дала строгое предписание р у 
ководителям завода.

И. РАГОЗИН,
заведующий оргметодот-

делом областной санэпид
станции.

— Водород в наши дни 
привлекает к себе присталь
ное- внимание ученых. Чем 
это вызвано, Владимир Ва
сильевич?

— Бурное развитие науки 
и техники тесно связано с 
непрерывным наращиванием 
энергетического потенциала. 
Работа огромного количест
ва машин, механизмов, при
боров, составляющих техни
ческий арсенал современно
го общества и выполняющих 
разнообразные функции в 
промышленности, сельском 
хозяйстве, на транспорте, в 
строительстве и быту, во 
многом зависит от таких 
традиционных видов топли
ва, как природный газ, ка
менный уголь, нефть, торф, 
сланцы.

Созданные самой приро
дой, эти виды горючего яв
ляются вместе с тем ценней
шим технологическим сырь
ем, которого на земле нема
ло, но отнюдь не столько, 
чтобы человечество равно
душно взирало На истоще
ние его запасов.

Нельзя забывать и того, 
что сжигание угля, нефти, 
торфа, сланцев, газа загряз
няет атмосферу, ведет к на-' 
рушению равновесия в окру
жающей среде. Именно по
этому наука ищет новые, 
«чистые» виды энергетиче
ских ресурсов, которые бы
ли . бы недороги в добыче и 
имелись бы на нашей плане
те в изобилии. По мнению 
ученых, таким новым, пер
спективным топливом и яв
ляется жидкий водород.

В обычных условиях водо
род, как известно, образует 
молекулу из двух атомов и 
представляет собой газ. 
Охлаждение примерно до 
минус 250 градусов Цель
сия превращает его в жид
кость, а до минус 259 граду
сов — в твердое тело.

Природа располагает 
весьма незначительным ко
личеством чистого водорода. 
Зато в связанном состоянии 
его много. Вода, покрываю
щая две трети поверхности 
планеты, состоит из водоро
да и кислорода. Само по се
бе это,уже позволяет, стро
ить весьма оптимистические 
прогнозы по поводу нашего 
энергетического будущего. 
В самом деле, в условиях 
атмосферы Земли водород 
отлично горит ровным, бес
цветным пламенем, дает в 
несколько раз больше теп
ла, чем бензин. При этом 
выделяется только водяной 
пар, который быстро превра

щается в воду и атмосферы 
не засоряет. Все это и опре
деляет большое значение во
дорода как топлива.

— В Институте теорети
ческой и прикладной меха
ники Сибирского отделения 
Академии наук СССР под 
вашим руководством был ис
пытан автомобильный двига
тель советского производст
ва, работавший на водоро
де...

— Да, подобные испыта
ния действительно имели 
место.

веяно улучшить летные дан
ные самолетов.

Заманчивые перспективы 
открывает водород в метал
лургии. Он может быть при
менен не только в качестве 
источника тепла при сгора
нии, но и как вещество, за
меняющее уголь и. кокс в 
процессе прямого восстанов
ления железа на специаль
ных установках. 1

Перспективен водород и 
для использования в «быту. 
Он даст энергию для отопле
ния квартир, их освещения,

Н а ш и  и н т е р в ь ю -----

Т О П Л И В О -
В О Д О Р О Д

На вопросы о перспективах массового производ
ства и использования жидкого водорода отвечает 
академик В. В. СТРУМИНСКИИ

Эксперименты по исполь
зованию водорода в качест
ве горючего для транспорт
ных средств проводятся уже 
давно. Так, в годы Вёликой 
Отечественной войны в бло
кированном фашистами Ле
нинграде водород в некото
рых случаях заменял дефи
цитный бензин.

Что же касается опытов, 
которые лично мне довелось 
ставить, то результаты их 
оказались многообещающи- 
,ми и интересными. На водо
родном горючем КПД был 
значительно выше. Двига
тель меньше нагревался, а 
следовательно, и меньше из
нашивался, практически не 
загрязнял атмосферы вред
ными выбросами.

Повышенный интерес к 
такого рода экспериментам 
проявляется сейчас во всем 
мире. Испытания подтвер
ждают, что двигатели дей
ствующих конструкций, ра
ботающие на автомобиль
ном, водном и воздушном 
транспорте, могут свободно 
использовать в качестве го
рючего водород. В послед
нем случае с весьма значи
тельным экономическим эф
фектом.

В авиация, в частности, 
благодаря водороду появ
ляется возможность сущест-

прйготов'ленйя пищи. Топ- 
-ливные элементы, работаю
щие на водороде, снабдят 
электричеством телевизоры 
и радиоприемники. Словом, 
новое энергетическое топли
во — водород •— имеет все 
шансы стать поистине уни
версальным.

— В настоящее время во
дород получают из. природ
ного газа. Процесс этот еще 
недостаточно дешев, к тому 
же газ сам по себе — цен
ное топливо и важное техно
логическое сырье. Имеются 
ли иные пути получения но
вого топлива и насколько 
они перспективны?

— Как уже отмечалось 
выше, неиссякаемым источ
ником получения водорода 
может- стать вода морей и 
океанов. Но говорить о наи
более приемлемом и эконо
мичном технологическом 
способе его массового про
изводства сейчас преждевре
менно — в этой области 
идет поиск, ставятся экспе
рименты.

Электролиз — процесс 
разложения воды — в том 
виде, в каком мы его знаем, 
имеет существенные недо
статки. Сейчас широко про
водятся исследования термо
химического метода. Он за
ключается в том, что, поми

мо непосредственного нагре
ва воды, здесь используются 
циклически повторяющиеся 
вспомогательные химиче
ские реакции, которые по
зволяют значительно сни
зить температуру, необходи
мую для разложения воды. 
В результате этого образу
ются кислород... и водород. 
Последний можно достав
лять по специальным трубо
проводам от места выработ- 
ки-к местам потребления.

Надо сказать, что мощ
ным и стабильным источни
ком тепла, необходимого для 
этой цели, могут стать 
современные атомные элек
тростанции. Построенные на 
плаву, они приведут в дей
ствие комплекс машин и ме
ханизмов, который будет вы
рабатывать водород и пере
давать его на берег. Коэф
фициент полезного действия 
в этом случае предполагает
ся достаточно высоким.

— Оценивая достоинства 
водорода, нельзя не сказать 
о том, что его, в отличие от 
электричества, можно накап
ливать. Эта проблема, веро
ятно, является одной из 
главных?

— Да, физическая приро
да водорода такова, что его 
можно собирать и хранить 
как в подземных, так и в на
земных хранилищах. Однако 
массовой производство баков 
для жидкого водородного го- - 
ргочего, предназначенного к 
использованию на авто
мобильном, воздушном, вод
ном транспорте, .— дело не 
простое.

Водород с температурой 
порядка минус 250 градусов 
представляет собой летучую 
жидкость. Хранить ее можно 
лишь с помощью так назы
ваемой сверхэффективной 
изоляции. Это значит, что 
между наружной и внутрен
ней стенками хранилища 
или бака необходимо распо
ложить около двух десятков 
отражающих тепловые ,лучи 
экранов, отделенных друг от 
друга вакуумом. Хотя по
добные баки конструктивно 
сложны, опыт их создания 
уже имеется. Такой бак, для 
автомобиля умещается в ба
гажнике.

Советские ученые продол
жают работать над пробле
мой массового использова
ния водородного горючего в 
народном хозяйстве. Задача 
сейчас заключается в том, 
чтобы максимально сокра
тить сроки вторжения этого 
важного новшества в жизнь
Беседу вел Б. ГЛЕБОВ.

ИНЫМ1ШИ1ИДЙДМВЯ
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знаком братской дружбы!
ВАРШАВА, 14 августа. 

(ТАСС). В сообщении о со
стоявшемся здесь совмест
ном заседании Политбюро 
ЦК ПОРП и Президиума 
правительства ПНР с удов
летворением отмечается, что 
беседы Первого секретаря 
ЦК ПОРП Э. Герена и Пред
седателя Совета Министров 
ПНР П. Ярошевича с 
Председателем Совета Ми
нистров СССР А. Н. Косы
гиным подтвердили полное 
единство взглядов ПОРП и

КПСС, а также польского и 
советского правительств по 
всем вопросам. На засе
дании были одобрены реше
ния, по которым в ходе это
го визита достигнута взаим
ная договоренность и кото
рые представляют собой но
вый важный шаг на пути 
укрепления братской друж
бы, нерушимого единства и 
сотрудничества двух стран.

Политбюро ЦК ПОРП и 
Президиум правительства

ПНР рассмотрели вопрос о] 
том, как выполнялись зада
ния в области экономики за| 
7 месяцев текущего года. \ 
Было отмечено, что для это-' 
го периода характерна высо-j 
кая динамика промышленно
го производства и строи
тельства. Вместе с тем была | 
подчеркнута необходимость 
дальнейшей борьбы за рит
мичное осуществление пла
новых заданий на всех пред
приятиях.

В С Т Р А Н А Х  С О Ц И А Л И З М А
ПРАГА. В Кошице их на

зывают «миллионерам^,
5 вкладывая в это слово самый 
] уважительный смысл. Они 

- это рационализаторы Во- 
I сточнословацкого металлур- 
] гического комбината, пост
роенного с советской помо- 
|щью и работающего на кри-' 
ворожской руде. Только за 
первые шесть месяцев ны

нешнего года рационализато- 
1ры комбината внесли более 
] тысячи предложений, на- 
. правленных на повышение 
производительности труда, 
экономию сырья, материа
лов, топлива. Каждое второе 
предложение уже внедрено 

I в производство. Это сберегло 
, предприятию и республике 
|7,7 миллиона крон. Вот поэ

тому рационализаторов и зо
вут здесь «миллионерами».

БЕРЛИН. Наравне со все
мирно знаменитой Лейпциг
ской ярмаркой в том же го
роде каждую осень проходит 
еще одна — «Ярмарка ма
стеров завтрашнего дня», 
которая сокращенно обозна
чается здесь тремя буквами 
«М». «МММ» — это смотр 
технического творчества, 
смотр 'личных достижений 
рабочей молодежи, студен
тов, молодых специалистов.

«Мастера завтрашнего 
дня» — многочисленная ар
мия молодых рационализа
торов ГДР. 30 тысяч участ
ников и 2.700 технических 
новинок —, таков, например,

масштаб прошлогодней i
«МММ». Ей предшествовало 
почти 19 тысяч окружных, 
районных, заводских, вузов
ских ярмарок. А сейчас по 
всей стране идет подготовка 
к «МММ» нынешнего года. [ 
Уже известно, что около по-  ̂
ловины ее экспонатов созда
но в результате творческого 
обмена опытом между моло
дыми рабочими родственных 
предприятий ГДР, СССР и 
других братских стран социа-1 
лизма. я

БУХАРЕСТ. Завершается! 
строительство самого круп- я  
ного 'в румынской столице! 
универмага «Букур». В тор-, 
говых залах площадью более! 
тридцати тысяч квадратных { 
метров ежедневно смогут де- Г 
лать покупки 200 тысяч че-| 
ловек.

(ТАСС, 15 августа).

КИНОЛЕНТА 
!© ЧИЛИ

ГАВАНА, 14 августа. 
(ТАОС). Продолжительными 
аплодисментами приветство
вали собравшиеся в кинозале 
Института киноискусства и 
кинопромышленности Кубы 
премьеру первой части доку
ментального фильма «Битва 
за Чили».

Фильм, созданный чилий
ским режиссером Патрисио 
Гусманом, повествует о со
бытиях, связанных с дея
тельностью правительства 
Народного единства во главе 
с президентом Сальвадором 
Альенде, и о фашистском 
перевороте.

Хроникальные кадры
фильма знакомят зрителей с 
острой политической ситуа
цией того времени, борьбой 
сил Народного "единства, чи
лийских трудящихся против 
реакции, опиравшейся на по
мощь и поддержку местной 
олигархии, империалистиче
ских- монополий и ЦРУ.

Уникальный кинодокумент 
о последнем годе правления 
Народного единства облича
ет преступные действия пра
вых сил, пытавшихся любы
ми средствами, помешать про
цессу1 прогрессивных соци
ально-экономических преоб
разований.

На состоявшейся здесь 
пресс-конференции выступил 
Патрисио Гусман. Мы, ска
зал он, стремились создать 
ленту, которая могла бы по
мочь руководителям движе
ния Сопротивления в Чили 
лучше изучить события, 
происшедшие два года на
зад в стране. П. Гусман рас
сказал, что после окончания 
съемок 14 сентября 1973 го
да фашистская хунта аресто
вала несколько участников 
съемочной группы. Однако 
отснятый материал удалось 
сохранить и тайно перепра

вить за границу. В настоя- 
~щее время, подчеркнул он, в 

концлагере «Трес аламос» 
пиночетовские палачи глу
мятся над -одним из создате- 

? лей фильма Хорхе Милле- 
I ром. Его жизни угрожает 
г опасность. Большую тревогу 

вызывает также судьба ак
трисы Кармен Буэно, томя
щейся в застенках хунты.

М А О И З М  -  В Р А Г  Р А З Р Я Д К И
СОФИЯ, 14 августа. 

(ТАСС). Газета «Работниче- 
ско дело» подчеркивает, что 
новый мощный импульс 
борьбе за укрепление евро
пейской и международной 
безопасности, разрядке и 
миру дало закончившееся 
недавно в Хельсинки Сове
щание по безопасности и со
трудничеству в Европе, ре
зультаты которого нашли 
широкий отклик во всем ми
ре.

Однако, отмечает газета, 
маоистское руководствб Ки
тая давно подтвердило, что 
его внешняя политика нахо
дится в полном противоре
чии с происходящими в по
следние годы положитель
ными процессами в между
народной жизни. На сессии 
Всекитайского собрания на
родных представителей не 
было сказано ни одного сло
ва в пользу смягчения меж
дународной напряженности. 
Напротив, вновь и еще более 
ясно бросается в глаза ори
ентация Пекина на войну, 
стремление маоистов толк
нуть мир к пропасти термо
ядерной катастрофы.

Отношение маоистов к об
щеевропейскому совещанию,

отмечает орган ЦК БКП, 
убеждает в том, что Пекин 
стремится к одной цели — 
подорвать процесс оздоров
ления международного кли
мата, задержать превраще
ние разрядки в необратимый 
процесс, не допустить созда
ния систем коллективной бе
зопасности в Европе и Азии. 
Как всегда, Пекин оказы
вается на стороне наиболее 
правых кругов империализ
ма.

Борьба против теории и 
практики маоизма, которую 
ведут коммунисты и все 
прогрессивные люди, имеет 
совсем не отвлеченный, изо
лированный от насущных 
современных проблем ха
рактер. Маоизм, говорится 
в заключение статьи, как 
теория и практика, как поли
тика касается далеко не од
ного Китая. Вот почему про
тив него следует вести ре
шительную, бескомпромисс
ную борьбу. Эта борьба име
ет глубоко интернациональ
ный характер, так как яв
ляется борьбой против серь
езной опасности для челове
чества, в защиту насущных 
интересов мира и социализ
ма.

П О Л О Ж Е Н И Е  
В ПОРТУГАЛЬСКОМ ТИМОРЕ

ЛИССАБОН, 15 августа. 
(ТАСС). По сообщениям из 
Дили — административного 
центра Португальского Тимо
ра, там продолжает сохра
няться напряженная обста
новка, вызванная соперни
чеством двух политических 
партий — партии демократи
ческого союза Тимора (УДТ) 
и революционного фронта 
освобождения Тимора (ФРЕ- 
ТИЛИМ). Из Лиссабона в 
Дили срочно отбыл специ
альный посланник президен
та Португалии майор Анто
нио Жоау Соареш для выяс
нения обстановки на месте.

События приняли острый 
характер после того, как 
представители УДТ устрои
ли в Дили «демонстрацию 
силы», совершив налет на 
полицейский участок и за
хватив там оружие. В «уль
тиматуме», переданном пор

тугальским властям, они по
требовали ареста руководи
телей ФРЕТИЛИМ.

По поступившим сюда 
сообщениям, руководство 
ФРЕТИЛИМ заявило, что 
требования УДТ — это шаг, 
который может привести к 
междоусобице.

В распространенном в 
Лиссабоне канцелярией пре
зидента Португалии сооб
щении о положении в Тимо
ре говорится, что требова
ния, выдвинутые УДТ, 
неприемлемы. Португальские 
власти пытаются найти ре
шение конфликта мирным 
путем.

Португальский Тимор за
нимает восточную половину 
одноименного острова, рас
положенного к северо-западу 
от Австралии. Западная его 
часть принадлежит Индоне
зии.

V
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ПРОПИСКА
0  НА СЦЕНЕ -  ШЕДЕВР 

Г. ДОНИЦЕТТИ

ГОДЫ И СУДЬБЫ

М Е С Т О  В  С Т Р О Ю
Диспетчерская централь

ного пункта пожарной связи 
;в областном центре — от
ветственный пост, от четкой 
шаботы которого во многом 
зависит . своевременный 
выезд команд на происшест
вие и. следовательно, успех 
в борьбе с огнем. Здесь — 
хозяйство Нила Степановича 
Вакулича, который служит 
старшим диспетчером. Уме̂ - 
лый организатор, хороший 
общественник, доброжела
тельный и приветливый че
ловек. он пользуется боль
шим авторитетом у подчинен

ных и товарищей по службе.
В пожарной охране Нил 

Степанович уже двадцать че
тыре года. А до этого в его 
биографии была война, 
нелегкая служба в разведке. 
Н. С. Вакулич прошел* с 
боями всю Украину, Молда
вию, а закончил войну в 
Германии. Его грудь украша
ют боевые награды. Их боль
ше тринадцати.

Ветеран и сейчас на посту.
Д. НОВОСЕЛОВ.

НА CHHMJKE: Н. С. Ва
кулич.

С ПЕСНЕЙ ДО 
ВАСЮГАНА

Т я & Ш
I

I  Щ Ш Ш

ЗАМ ЕТКИ О ПРИРОДЕ

С К А З К А  А В Г У С Т А В гостях
...Показалось, что кто-то . плачет. Словно слезы с 

хрустальным перезвоном падали в воду: т.инь, тинь, тинь... 
Осторожно подхожу к берегу — никого. Туман мокрыми 
космами запеленал все. Кажется, протяни руку -а увяз
нет, как в рыхлом снегу.

А звон капель — вот он, совсем рядом. Что же г это/ 
Шагаю медленно, прислушиваюсь.Й вдруг из тумана, как 
на фотографической бумаге, проявилась — вышла мне 
навстречу тоненькая, в белой сорочке ,!березка. Прико
снулся я к ней рукой, и она, будто еж’ась, вздрогнула, 
стряхнула с себя слезы-росу и перестала... плакать.

Я присел на пень, прислушался, пригляделся и понял, 
что слезы льет не одна березка. Росу роняли каждая ка
мышинка, травинка, листик ’Тальниковых зарослей... И по
чувствовал: резко преломилось лето в августе.
' Давно ли была иная пора: не успеет начы расстелить 

свой бархат на просушку, сестры-зорьки уже спешат, друг 
к другу в гости: вечерняя—с запада, утренняя—с восто
ка. Встретятся, Озарят своими улыбками полнеба, расша
лятся в плясе-хороводе, взмахнут красными косынками- 
всполохами и... разбудят свою мать-солнышко. Выкаты
валось оно из-за леса спелым яблоком, и встречали его 
разноголосым концертом певчие птахи.

Но вот пришел август. Перестали хороводить летние 
зори. Только солнце уйдет на покой—ночь так плотно и 
старательно заткнет все щели в солнечной светлице, что 
ни единого проблеска не видать. Август пришел тихо, 
незаметно, рядясь еще в яркие летние одежды. Но как он 
ни старался спрятаться, укутавшись в полы густого тума
на, приход его в природе заметили: и березка вот, и тра
вы-муравы, и живность всякая." Птицы встречают теперь 
новый день не многозвучным оркестром, а тихим «брен
чанием на балалайке». И то верно: не до песен теперь 
детей надо обучать летать как следует, самим откормить
ся, сил набрать.

А август, шалуя ветром, да изредка нетеплым и мелким 
дождем, идет навстречу своему младшему брату сен
тябрю. Раскрыл волшебную сумку и стал щедро раски
дывать по земле дары. Прошел по редкому соснячку 
матовые ягоды черники усыпали белесый мох. Закраснели 
сладкая брусника, терпкая клюква, рассыпались по тра
ве рубиновые камушки костяники. Кушайте себе на здо
ровье, зверушки, птицы, люди!

Идет, шагает по земле август-разносол. Хорошо. Но 
ведь на пороге осень. Сбились в табуны скворцы, стрижи. 
Начали объединяться и выводки водоплавающей птицы. 
Предстоит им дальняя и нелегкая дорога. В одиночку ее
нс 0СИЛИТЬ-  В. СОМОВ.

v лесников

ТОМСКАЯ ПРЕМЬЕРА 
Т Е А Т Р А  БУРЯТИ И

В долгое п у теш естви е 
о тп р ав и л ась  агитбри гад а 
Томского п едуч и ли щ а, руко
водит которой  п р е п о д а в а 
тел ь  м атем ати к и  О. В. К он
ны х. Т еплоход «Ф ести вал ь
ны й» йдет по м арш руту  
Т омск — В асю ган . П ервы е 
к о н ц ер ты  п л аву ч е й  а ги т 
б р и гады  со сто я л и сь  в по- 

• сел к е  С ам усь, в ц ехе  судо
стро и тельн о го  зав о д а , в 
сел ьско м  клубе.

Не сл у ч ай н о  агитб р и гад у  
н азв а л и  «Ю ность». В ее со
с т а в е — м олоды е п р еп о д ав а 
тели  и у ч ащ и еся . Это уж е 
не п ер во е  путеш естви е 
«Ю ности». А гитбригада
о б ъ езд и л а  всю  область, 
зим ой  — на авто б у сах , л е 
том  — на теплоходе.

Для м ногих агитбригад ов- 
цев н ы н еш н яя  п о езд ка  по
след н яя . С разу  ж е по 
в о зв р ащ ен и и  о тп р ав я тся  по 
р асп ред елен и ю  на работу 
Л ю дмила С оснина, Нина Пу- 
лю ш ий, Л ю дм ила К ром ина. 
Ч ерез год поки н ет стены  
у ч и л и щ а л у ч ш ая  уч астн и ц а  
аги т к о л л е к ти в а  отличница 
В алентина А нисим ова. Их 
эс та ф е т у  п р и н и м ает  новое 

у поколение.
В. КРЮ КОВ.

21 августа коллектив Го
сударственного ордена Лени
на Бурятского театра оперы 
и балета покажет в Томске 
премьеру — оперу Г. Дони
цетти «Любовный напиток». 
Обращение коллектива к 
этому произведению не слу
чайно. В мировом репертуа
ре немного найдется опер с 
такой исключительно яркой, 
жизнерадостной, чудесной 
музыкой, с таким веселым и 
забавным сюжетом, с такими 
сочно выписанными комедий
ными персонажами. В ряду 
лучших комических класса- . 
ческих опер — таких, как 
«Севильский цирюльник» 
Дж. Россини, «Так поступа
ют все женщины» В. Моцар
та, опера «Любовный напи
ток» занимает одно, из самых 
первых мест.

Написанный в тридцатых 
годах прошлого столетия, 
«Любовный напиток» был 
поставлен в Милане в 1832 
году. С тех йор сценическая 
жизнь маленькой оперы за
мечательного итальянского 
композитора Гаэтано Дони
цетти продолжается на всех 
оперных сценах мира.

С увлечением наш театр 
работал над этим произведе
нием. В числе исполнителей, 
занятых в спектакле, — ве
дущие мастера театра, с ис
кусством которых томичи 
уже успели познакомиться. В 
спектакле будут заняты за
служенный артист РСФСР

Владимир Буруев, известный 
зрителям по исполнению пар
тий Фигаро, Валентина, 
Жермона: Владимир Драгош
— исполнитель партии Ри
голетто; заслуженная артист
ка Туркменской ССР, народ̂ - 
ная артистка Бурятской 
АССР Ирина Кузьмина — 
исполнительница партий Вио- 
леттЬг, Розины, Джильды: 
заслуженные артистки Бу
рятской АССР Нина Жат- 
нуева и Клара Иванова, 
заслуженные артисты Бурят
ской АССР Николай Литви
нов и Виктор Батуев, соли
сты оперы Ольга. Миронова 
и Михаил Турчанис.

В партии Неморино высту
пят ведущий тенор Бурят
ской оперы народный ар
тист Бурятской АССР, лау
реат всесоюзного конкурса 
вокалистов Дугаржап Даши- 
ев и Владимир Васильев,

Спектакль оформил заслу
женный деятель искусств 
РСФСР художник театра 
Николай Манилов, танцы 
поставлены балетмейстером, 
народным артистом РСФСР, 
лауреатом Государственной 
премии РСФСР Петром Аба- 
шеевым.

Дирижер — Лев Морозов- 
ский.

Мы с волнением ждем пре
мьеры. Первый суд томичей
— суд доброжелательный, 
но строгий..

Г. МАЙОРОВА,
режиссер -постановщик.

Г Р Э С
на Гусином озере

На стр о и те л ьст в е  Гусино- 
О зерекой  ГРЭС в Б у р я ти и  — 
сам ой  кру п н о й  тепловой  
эл ек тр о ст ан ц и и  на востоке 
стр ан ы  — н аступ и л  п р ед п у 
сковой  период. П ервы й 
эн ергоблок  м ощ ностью  в 
1.200 ты ся ч  ки л о ватт  дол
ж ен  бы ть введ ен  в строй  в 
четвертом  к в а р т а л е  этого 
года.

С троительство  ГРЭС ве
дется по п ро екту , р а зр а б о 
танном у сотр у д н и кам и  Том
ского отделени я  и н сти тута  
«Т еп лоэлектроп роект» . Ход 
стр о и тельства  в тр у д н ы х  у с 
лови ях  п о к аза л  п р а в и л ь 
ность п р о ек тн ы х  реш ений . 
Т олько в первом  полугодии  
этого года п р о екти р о вщ и ки  
внесли  в п р о ек т  ряд н овы х  
тех н и ч еск и х  реш ений , п о 
зво л я ю щ и х  зн ач и тел ьн о  со 
к р ати ть  тр у д о за тр а ты  на 
стр о й ке . С ейчас в Гусино- 
О зерском  н ах о д и тся  группа 
п р о ек ти р о вщ и к о в  из Томска 
во главе  с гл ав н ы м  и н ж ен е
ром п р о ек та  А. С. Е м ели
ным, к о то р ая  о су щ еств ля ет  
авто р ски й ' н ад зо р  и о к а зы 
вает  пом ощ ь строи телям . .

И. ПАВЛОВ.

В честь 
Дня авиации

В гостях  у рабоч и х  и ин
ж ен ер н о -тех н и ч еск и х  раб о т
ников Томского л е с о п ер ев а 
лочного ком би н ата  побы ва
ла  гр у п п а  ар ти сто в  Госу
дарствен н о го  ордена Л ени
на Б у р я тск о го  т еат р а  оперы  
и б алета . Д еятелей  и ску с
ства  Б уряти и  тепло  п ри 
ветствовали  с е к р е т а р ь  п а р т 
ком а п р ед п р и я ти я  Б. Н. З а 
госкин, се к р е т а р ь  ком итета 
ВЛКСМ Л. Г алам идова. Де
вуш ки  п р еп одн если  ар ти 
стам  хлеб-соль , а пионеры  
— цветы . З асл у ж ен н ы й  ар 
тист Б у р я тск о й  АССР Н. К. 
Л итвинов р а с с к а за л  со б р ав 
ш им ся об и стории  театр а , о 
том, н ад  чем  р аботает  кол
лектив.

В больш ом  ко н ц ер те  прш  
няли  у ч а сти е  соли сты  опе
ры — н ар о д н ая  ар ти стк а  
Б у р ятско й  АССР А. Ж муро- 
ва, зас л у ж ен н ы е  ар ти сты  
Б у р я тск о й  АССР Н. Л и тви 
нов, В. Б атуев , Н. П анчуков, 
ар ти сты  Г. Ш ульгина,
Г. А биякий, Г. Т уш ем илов, 
соли сты  б алета  — за с л у 
ж ен н ы е ар ти сты  Б у р ятско й  
АССР Е. С ам буева и Б. Ва
сильев. '

Т руж ен и ки  ком бината
тепло  п р и н ял и  гостей.

Н. КОНСТАНТИНОВ.

Северный мост
Самым крупным мостом на севере об

ласти станет мост через протоку Оби 
Пасол, который сооружают сейчас ра
ботники мостопоезда № 804. Этот мост 
длиной в 210 метров свяжет ряд буро
вых Советского нефтяного месторожде
ния с Центральным товарным, парком 
Стрежевого;

Мост будет состоять из шести 33-мет
ровых пролетов и покоиться на семи 
опорах. Интенсивно завозятся материа
лы и конструкции. Мост через Пасол, 
сооружением которого руководит стар
ший "прораб Н. Л. Муравьев, надо сдать 
в эксплуатацию в будушем году.

Я. МАРКОВ.

Цветы приглаш ают в гости
Через, неделю Дворец зрелищ и спор

та распахнет свои двери перед люби
телями цветов и садоводческого искус
ства. Здесь откроется третья традицион
ная городская выставка цветов и плодо
во-ягодных культур. В ней примут уча
стие предприятия и организации, учеб
ные .' заведения, домоуправления и садо
воды-мичуринцы. Предполагается, что на 
выставке можно будет увидеть выращен
ные в Томске 36 сортов гладиолусов, 20

сортов флоксов, 22 — астр. Розы бу
дут представлены 10 сортами. Решено 
выставить и так называемые домашние 
цветь,1, которые сейчас интенсивно ис
пользуются для озеленения цехов и 
других производственных помещений.

Постоянно дежурящие работники Си
бирского ботанического сада при ТГУ бу
дут давать здесь консультации. Состоит
ся обмен опытом работы.

И. КАЗАНЦЕВ.

Д Л Я  С У Д О С Т Р О И Т Е Л Е Й
Межведомственная комиссия при

няла без существенных замечаний обра
зец новой модификации серийного элек
тродвигателя, разработанного в специ
альном конструкторском бюро завода 
«Сибэлектромотор». Это — встроенный 
двигатель, предназначенный для приве
дения в движение механизмов судовых 
лебедок. Двигатели выполнены в так на

зываемом «морском исполнении», с уче
том эксплуатации в повышенно влажной 
среде. Они будут поставляться в Хаба
ровск.

Разработка новой модификации элек
тродвигателя проходила под руководст
вом инженера В. Д. Бородина.

И. ИВАНОВ.

ЛАМП К «ЖИГУЛЯМ»  
БУДЕТ БОЛЬШЕ

Две недели  раб о тает  в 
Томске в ы ста в к а  к ар ти н  за 
м ечательн ого  русского  х у 
до ж н и ка  Н и колая К онстан
ти н ови ча Р ер и х а , 100-летие 
со дня р ож ден и я которого 
прош лой осенью  отм ечала 
м и ровая общ ествен н ость . За 
это врем я с эксп о зи ц и ей , 
вклю чаю щ ей  в себя 130 ра
бот, о зн ако м и л о сь  больш е 
двен ад ц ати  ты ся ч  том ичей. 
В книге отзы вов  появи лось  
м нож ество  восторж ен н ы х  
зап и сей .

В ы ставка р аб от Н. К. Р е
р и ха пробудет в Томске до 
кон ц а авгу ста .

За месячный ремонтный 
период в цехе jNq 21 электро
лампового завода значитель- 
но модернизирована 29-я по
точная линия, на которой со
бираются лампы, идущие в 
Тольятти, на завод, произво
дящий легковые машины 
«Жигули». В цехе установ

лен монтажный автомат, ко- 
■ торый заметно облегчил 

труд. Съем ламп с конвейера 
значительно увеличился, 

-улучшилось качество продук
ции. Здесь же подвергся мо
дернизации другой автомат 
— заварочный.

Н. БОРИСОВА.

С УЛЫ БКОЙ

С Л А Д О С Т Н Ы Е  М У К И

НА СНИМКЕ: картина
Н. К. Рериха «Александр 
Н евский».

С самого утра Иван 
Ионыч, верный принципу «ни 
дня без строчки», снова за
шагал из угла в угол в по
исках рифм, эпитетов и ме
тафор. Но в голову ничего не 
лезло. Из головы тем более. 
День грозил творческим бес
плодием. А тут еще эти сту
ки в дверь... «Нет, нельзя 
сочинять умозрительно, —- 
вспомнил Иван Ионыч совет 
одного из литконсультантов. 
— Надо идти от жизни, от 
непосредственных наблюде
ний, от окружающей среды, 
от внутренних эмоций и на
ружных ассоциаций».

И, взглянув в окно на ок
ружающую среду, родил две 
первые строчки:

Покрылось небо облаками.
В окошко капли

застучали...
Он присел к столу, сдви

нул в сторону бутылки.. Ка
рандаш быстро побещал по 
бумаге. А подступившее к 
горлу вдохновение уже под 
сказывало, что писать, даль
ше:

А я за толстыми дверями
Сижу один в

полуподвале...
Кто-то опять застучал в 

дверь. Но Иван Ионыч, бурк
нув «а ну вас», окунулся в

творческий процесс, в сла
достные муки сочинитель
ства... Вот еще строка:

Но верю: рассосутся
тучки...

Теперь в дверь пинали. 
Похоже. сапогом. Иван 
Ионыч непоэтична ругнулся, 
подскочил к двери, нагнулся 
и раздраженно крикнул в за
мочную скважину: .

: Кончайте барабанить,
граждане. Там же написано: 
закрыто ввиду загруженно
сти и отсутствия ящиков. И 
не мешайте заниматься 
внутренней работой...Г

Потом бросился к столу, 
так как подступало целиком 
уже полное четверостишие: 

Но верю: рассосутся
тучки,

и будет много-много тары, 
и будут премии к получке, 

у, и, может, даже —
гонорары.

«В «Крокодил» пошлю!» 
— подумал Иван Ионыч. А 
чтобы руководство не пре
следовало за критику снизу 
(из полуподвала), подпи
сал псевдонимом: «Б. У.
Тыльев, приемщик Н-ского 
пункта приема стеклотары 
от населения».

Ю. ТАРАН.

МНЕНИЕ ЧИТАТЕЛЯ

Нужен
кинотеатр
повторного
фильма

В. ДЫБЕНКО.
гор. Томен.

Зам. редактора 
М. В. МАЛЬЦЕВ.

З а в т р а  в ч е сть  Дня Воз
душ ного Ф лота СССР на 
аэродром е Б огаш ево  со сто 
и тся  сп о р ти вн ы й  п р азд н и к . 
Здесь  прой дут со р евн о ва н и я  
сред и  п одразд ел ен и й  порта 
по легкой  атл ети ке , в о л ей 
болу, стрельбе.- С остоятся 
п о к аза тел ь н ы е  вы ступ лен и я  
п араш ю ти стов . в которы х  
п ри м ут у ч а сти е  работники  
ав и а о х р а н ы  лесов. Будут 
р аб о тать  и гры  и а т т р а к ц и о 
ны.

А. НИКОЛАЕВ.

Кино в нашей стране 
любимо народом. Об этом 
говорят полные ( залы, 
очереди у касс кинотеат
ров. В Томске сейчас, как 
и повсюду, идет много 
новых, большей частью 
интересных и хороших 
картин. Но ведь золотой 
фонд советского киноис
кусства состоит не только 
из современных лент. А 
вот с советской кино
классикой наш зритель 
встречается чрезвычайно 
редко. '«Петр Первый», 
«Броненосец «Потемг 
кин»; , «Арсенал», «Зем
ля», «Васса Железнова» 
и даже многие прекрас
ные фильмы, снятые в 
более позднее время, зна
комы многим, особенно 
молодежи только пона
слышке. Есть и отличные 
зарубежные фильмы, де
монстрация которых при
несла бы современному 
зрителю :цн‘ого полезного.

Думается, назрела не
обходимость создания в 
областном центре киноте
атра повторного фильма. 
Это наверняка окупится и 
в финансовом. отношении.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

ГАСТРОЛИ 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 

ОРДЕНА ЛЕНИНА 
ТЕАТРА ОПЕРЫ И 

ВАЛЕТА
БУРЯТСКОЙ АССР

16 ав гу ста  в пом ещ ении  д р а
м ати ч еско го  т еат р а  — опера 
«Князь  Игорь».

Н ачало  — в 19 час. 30 мин.

«А н ж ели ка  — м аркиза  анге
лов» — 15, 16-40, 18-20, 20,
21-40.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

«Иван да М арья» — 15, 17,
19, 21.

16 ав гу ста  — ш и р о к о эк р а н 
ный х у д о ж еств ен н ы й  ф ильм  
«О ф ицеры » — 19, 21.

ЦИРК
Б о л ьш ая  р а зн о о б р а зн а я  п р о 

гр ам м а. А ттракц ион  «Атлет и 
львы».

Н ачало  — в 16, 19-30.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Сломы — мои друзья» (две 

сери я) — 9, 12, 15, 18-20, 21. 
имени М. ГОРЬКОГО 

«Под кам енны м  небом» —
8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 
18-40, 20-20. 22. «В садник с 
молнией в руке»  — 8-40, 10-20, 
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40. 20-20, 
2.2. З ал  ки н охрон и ки . М ульт- 
сборнин  № 8 — 9, 10-30, 12,
13-30, 15, 16-30, 18, 19-30, 21.

«ОКТЯБРЬ»
«К а к песня» — 8-40, 10-15,

11-50, 13-25, 15, 16-35, 18-10,
19-45, 21-20. «В садник с м олни
ей в руке»  — 9, 12-30, 14-15, 16, 
17-45, 19-30, 21-10. «Джамиля»

10-40. S
имени И. ЧЕРНЫХ

«Бобби» (две серии) — 10-50, 
13-35, 16-10. 18-45. 21-20. «Всад
н и к  с молнией в руке»  — 16, 
17-40, 19-20. «Соленый пес» — 
9-20.

«СИБИРЯК»
«П усть он останется с нами» 

— 9-20. «Бобби» (две серии) — 
11, 13-30. 16, 18-30, 21.

«ПИОНЕР»

СУББОТА, 16 августа
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
9.30. П рограм м а п ер ед ач  

9.35. Цв. « Р ом ан сы  Д аргом ы ж  
ского». П рем ьер а  ф и льм а-кон  
ц ер та  («Экран»). 10.15. Цв 
Ф ильм  — детям . «У дивитель 
ная и стори я , п о х о ж ая  на с к а з  
ку». Х удож ествен н ы й  ф ильм  
11.20. Цв. Ф ильм -концерт. «Я 
гуляю  по П раге». Поет Б и сео  
Киров. 11.50. Н овости. 12.00. 
«Р еб я там  о зв е р ятах » . П еред а
ча из Л ен и н гр ад а . 12.30. «Для 
вас, родители». 13.00. «Здо
ровье». Ведет Ю. Б е ля н ч и к о ва . 
13.30. Цв. М у зы к ал ьн ая  про
грам м а «У трен н яя почта». 
14.00. ' Цв. « Л и тературны е ч те
ния». А. Блок. Л и ри ка. 14.20. 
«О чевидное-невероятное» . 15.00. 
Теннис. На к о р т а х  — с и л ь н ей 
ш ие м астер а . 15.20. П рем ьера 
т е л е с п е к т а к л я  «С траницы  ж у р 
н ал а  П ечорина»  по ром ану  
М. Ю. Л ерм он това «Герой н аш е
го врем ени». 17.00. К онцерт 
А нны  Герм ан. П еред ача из 
П ольш и. 17.30. «В ремя». 18.00. 
«Огни ц и рка» . 18.40. Цв. « Р а с 
с к а зы  о х у д о ж н и ках » . «О форты  
Р ем б р ан д та» . 19.10. Цв. П рем ье
ра  ф и льм а-к о н ц ер та . «И грает 
Т. Д окш ицер». («Экран»!. 49.30. 
«Трудное сч асть е  Анны Его
ровой». Т елеочерк . 20 00. «В 
м ертвой  петле». Х удож ествен 
ны й ф и льм . 21.20. Цв. П рограм 
ма м у льтф и л ьм о в  для в зр о с 
лы х. 21.45. «А ртлото». Э страд
н ая п р о гр ам м а. 23.00. «Время». 
23.40 — 00.45. Цв. « Х ореограф и 
чески е новеллы ». Ф ильм -кон
церт

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

17.00. Для детей. М ультф и ль
мы. 17.20. С тудия «Ю ность». 
«За н ам и  и дут отряды ». Р а с 
с к а зы в а е м  об опы те работы  
лу ч ш и х  в о ж аты х  п и он ерского  
л ета . 17.50. «Тайны  ры бной 
кухни». Ф ильм . 18,10 — 19.35. 
Х удож ествен н ы й  ф и льм  «Кооаб- 
ли ш ту р м у ю т басти он ы ». («Мос
ф и льм ». 1953 г.).

т ш т

«Вероника» — 9, 10-50, 12-40, 
14-30. «Солярис» (две серии) — 
16-20, 19-20

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Ежи рож даю тся  без кол ю 
чек» — 10. «Голос лю бви» —
11-40, 13-25, 15-10, 16-50, 18-35, 20-20 22

“д в о р е ц  к у л ь т у ры
«АВАНГАРД»

«Земляки» — 17, 19, 21. 
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
п о д ш и п н и к о в о г о

ЗАВОДА
«Хотим скандала» — 19, 21.

СУББОТА, 16 августа
7.34. О бзор п оследн и х  и зв е 

стий . . 7.40. «С портивная неде
ля» . 7.45. М узы кал ьн ы й  ан 
тр ак т . 7.50. Р ек л ам а  и о б ъ я в 
лен и я. 9.00. По стр ан и ц ам  га 
зе т  «К расное зн а м я »  и «М оло
дой лен и н ец » . 9.10. Э страдны й 
к он ц ерт. 9.25. «У меете ли вы 
отды хать?» Х рон и ка вы ходного  
дня. «Ш естая сп а р т а к и а д а  ф и 
ниш и рует»  — сп о р ти вн о е  обо
зр ен и е . С ельски е веч ер а . Пути- 
дороги  д альн и е. С тран и чка для 
отп ускн и ков . 14.00. «П ятилет
ка  — н ароду» . 14.10. Концерт, 
посвягценны й Дню В оздуш ного 
Ф лота СССР. 14.30. Р ад и оклуб  
«О риентир». В ы пуск 31-й.

ГОРОДСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ 
УЧИЛИЩЕ № 5

объявляет прием учащихся на 1975—76 учебный год.
В училище принимаются юноши ее моложе 15—16 лет, 

желающие приобрести следующие специальности: сле
сарь по ремонту автомобилей, срок обучения — 2 года; 
электромонтер по обслуживанию электрооборудования, 
срок обучения — 2 года (не моложе 17 лет): водитель ав
томобилей с квалификацией слесаря (не моложе 17 лет), 
срок обучения — 1 год.

При поступлении необходимо иметь: свидетельство об 
образовании (подлинник), свидетельство о рождении или 
паспорт, справку с места жительства, характеристику из 
школы. 6 фотокарточек размером 3X4 см, заявление на 
имя директора.

Адрес училища: г. Томск, , Набережная реки Утай
ки, 10, телефон № 2-31-93.

ТОМСКИЙ ОБЩЕСТВЕННЫЙ ИНСТИТУТ 
ПАТЕНТОВЕДЕНИЯ

объявляет прием слушателей на 1975—76 учебный 
год.

Поступающие вступительных экзаменов- не сдают. При
нимаются работники патентных подразделений, бюро по 
изобретательству и отделов научно-технической информа
ции, научные работники и конструкторы, активисты об
щества ВОИР, изобретатели и рационализаторы, состоя
щие в обществе изобретателей и рационализаторов, по 
направлению предприятий, организаций и учреждений.

Срок обучения — 2 года. Обучение вечернее,, одно 
4-часовое занятие 8 неделю. После успешного выполне
ния учебной программы и защиты дипломной работы слу
шателям присваивается квалификация «Патентовед 
ВОИР», выдается диплом и нагрудный знак установлен
ного образца.

Прием заявлений — с 25 августа по 15 сентября, по; 
понедельникам и средам,, с 3 8 до 19 часов, в областном 
совете ВОИР (пл. им. Ленина, 6, облсовпроф). Справки 
по телефону № 2-42-00.

Столовой № 1 ТТС № 1 
срочно требуются мойщицы 
посуды.

Обращаться: 634050,
Томск, пер. Подгорный, . 8-а,, 
те. №№ 2-28-25, 2-26-37.

Бурятский театр оперы и 
балета объявляет конкурс 
на вакантные места артистов 
хора. Прослушивание — 19 
августа, в помещении дра
матического театра, с 14 ча
сов.
, МЕНЯЮ двухкомнатную 
квартиру в г.- Комсомольске- 
на-Амуре на равноценную в 
г. Томске.

Обращаться; г. Томск, 
пер. Подгорный, 2, кв. 12, к 
Вакешевой, после 18 час.

Столовая-кафе «Дружба» 
приглашает на работу: пова
ров всех разрядов, талон
ных кассиров, мойщиц посу
ды, кухонных рабочих, гар
деробщиц, уборщиц произ
водственных и торговых по
мещений, администратора 
зала, бухгалтера, чистиль
щиков овощей.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Красноармейская, 143, 
остановка транспорта «Юж
ная».

н а ш  а д р е с  и  ш ш ф о н ш i >
Адрес редакции: 634050, Томск, ГСП 18. по. им. Ф рунзе , 103. ТЕЛЕФОНЫ : прием ной редактора — 4-74-35, заместителей редактора — 4-77-52, 4-71-35, ответ, секретаря — 4-72-34, секретариата
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К302669 Заказ № 1853 г. Томск, типография издательства «Краевое знама».

Учебный пункт треста 
«Томсктрансстрой» произво
дит набор на курсы плотни
ков, каменщиков-монтажни- 

ков. Срок обучения — 3 ме
сяца. Стипендия—76 руб. в 
месяц. Одинокие обеспечи
ваются общежитием, семей
ные — квартирами в поряд
ке очереди. Работники тре
ста пользуются льготами ра
ботников железнодорожного 
транспорта.

Начало занятий — 25 ав
густа.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 162, учебный пункт, 
или пр. Ленина, 160, отдел 
кадров.

Орсу Самусьского судоре- 
монтно - судостроительного 
завода срочно требуется на 
постоянную работу главный 
бухгалтер (квартирой обес
печивается).

Обращаться: пос. Самусь, 
ул. Кооперативная, 2. теле
фон № 2-26-51, доп. 6-26.

1.1ЕНЯЮ благоустроенную 
однокомнатную квартиру " в 
г. Рудном Каз.ОСР на рав
ноценную квартиру в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск-1,
ул. Севастопольская, 32,
кв. 2, к Грязновым.
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